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Вчера День рождения - грустный праздник
1 ноября у начальника УВД генерала А.Г. Владимирова был день рождения. Как и 

положено в этот единственный в году день, были поздравления и подарки. Так, например, 
коллеги по службе подарили ему видеоплейер, а коллектив телекомпании ТВ-2 - пару 
видеокассет с записью всенародно любимого милицейского фильма "Место встречи изменить 
нельзя". Редакция "Красного знамени" также поздравляет Александра Григорьевича - луч
ше поздно, чем никогда - с днем рождения и желает всех благ, здоровья и долгих лет жизни.

В свой день рождения генерал Владимиров поставил коллег в известность о своем 
рапорте об отставке, направленном в МВД.
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здравоохранения и медицинской 
промышленности Э.А.Нечаевым 
от 18.10.95 г. № 285 
присвоен статус
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*

ТОМСКАЯ
ОБЛАСТНАЯ
ЕЖЕДНЕВНАЯ
ГАЗЕТА

ОСНОВАНА 1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ЗНАМЯ ЧЕТВЕРГ,
2 НОЯБРЯ 
1995 ГОДА

№  2 6 0  (2 2 5 3 1 )  
Ц Е Н А  Д О Г О В О Р Н А Я  

(в розницу).

ДЯ— ■

м ш ж ш ш ш

Их формы для нашего 
содержания

На международной конференции авангардных технологий производства в Новосибирске швей
царцы поразили наших промышленников. Фирма “Галика АО” представила набор универсальных 
станков, которые могут изготовить абсолютно любые формы для литья и штампы. Главное, 
комплекс позволяет быстро перестраиваться на выпуск самой разной продукции. Просто палоч
ка-выручалочка для нашего томского ВПК. Правда, стоимость оборудования велика и купить его в 
одиночку вряд ли сможет даже солидное предприятие.

Вячеслав Михайлович Бутряков, главный инженер завода приборных подшипников АООТ "Рол- 
том” , приехал из Новосибирска с твердым решением: найти в Томске партнеров по приобретению 
станков и созданию совместного инструментального производства.

- Посудите сами, - рассказывал он, раскладывая передо мной рекламные проспекты и “доморо
щенные” подшипники. - Чтобы спроектировать новую пресс-форму и освоить ее выпуск на отечест
венном оборудовании, нужен год. Еще несколько месяцев - на выпуск готовой продукции. За это 
время заказчик может найти другого поставщика. А на швейцарских станках на то же изготовление 
оснастки уходит месяц-полтора. Ведь проектирует сложнейшие формы компьютер. Он же может 
снять “мерку” с уже готового образца. Комплекс не зря называется универсальным: выпускать 
можно буквально все: от прищепки до корпуса холодильника. Причем высочайшая точность исклю
чает операции шлифования и полировки. А работает “универсал” в автоматическом режиме 24 часа. 
Без оператора.

Перспективы, как мы уже сказали, для промышленников заманчивые. Но минимум из 3-5 единиц 
с оснасткой, установочными и другими приспособлениями баснословно дорог - 6-7 миллиардов. 
Поэтому, поразмыслив, и решил Вячеслав Михайлович предложить томским производственникам 
складчину.

По-настоящему оценил производство на базе швейцарских станков В. М. Бутряков в Барнауле 
на одном из бывших оборонных заводов. Еще до перестройки здесь купили подобный комплекс. 
Тогда 90 процентов продукции шло на военные нужды. Не испугались даже нашей неуклюжей 
конверсии и быстро поменяли профиль. Сейчас здесь выпускают более 30 наименований ширпот
реба: радиостанции, домофоны, телефоны, светильники. Все по дизайну и качеству ничуть не 
уступает импортному товару. Технологический центр в Москве под эгидой ‘Талика АО”, объединяю
щей более 30 фирм, уже готов в середине ноября провести в Томске переговоры. На базе центра 
проводятся консультации, семинары, обучение персонала, сервисное обслуживание закупленного 
оборудования. На завод приборных подшипников уже пришел пакет с необходимыми документами и 
предложением начать подготовку специалистов для работы на оборудовании нового поколения. 
Жесткие капиталисты, кстати, весьма либеральны в форме оплаты.

Быть или не быть в Томске совместному инструментальному производству - решать руководите
лям местных предприятий. Мне кажется - есть резон. В кои-то веки заграничные фирмы предлагают 
нам не устаревшие образцы продукции, а вполне современную технологию. Пускай даже на 
освоение техники придется потратить немало времени. Но это поможет решить стратегические 
задачи в российской промышленности.
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Татьяна ПОДЛАСОВА.

Город науки

40 лет с телевизором
В эти дни на кафедре телевизионных уст

ройств ТАСУР справляют сорокалетний юби
лей. Правда, осенью 1955 года в ТЛИ она 
именовалась несколько иначе - кафедра ра
диопередающих устройств. Трудно себе пред
ставить, но в квартирах тогда еще не было 
телевизоров! А когда появились первые 
“КВН”, юмористы шутили: “Купил, вклю
чил, не работает”. Старшее поколение томи
чей помнит: в 1955-м в нашем городе начал 
работать первый в Сибири телецентр. Но мало 
кто знает, что его “родитель” - малый теле
центр - был запущен годом ранее, к 350- 
летию Томска, и руководил этой работой В. 
С. Мелихов. Он же возглавил и новую кафед
ру, специалисты которой к 1962 году сумели 
сдать в эксплуатацию 10 телецентров - в 
Томске, Барнауле, Бийске, Рубцовске, Аба

кане, Усть-Каменогорске.
Сотрудники кафедры получили 248 ав

торских свидетельств, 12 медалей ВДНХ, со
здали более 40 систем телевизионной автома
тики различного назначения, в том числе 
для астроориентации космических кораблей 
типа “Союз”. Сегодняшние научные исследо
вания - телевизионная вычислительная авто
матика для робототехнических комплексов, 
системы астроориентации и наведения, ох
ранные системы, “Телетекст” и другие. Пос
ледняя новость: кафедра стала профилирую
щей по открытым в ТАСУР новым специаль
ностям - бытовая радиоэлектронная аппара
тура и ее сервис.

Валерий КРАВЦОВ.

Мимоходом

Скотина тоже "человек"
Объектив не успел запечатлеть эту несчастную буренку “в полете”. Не знаю уж 

каким чувством, но узнала бедная животина о том, что ее везут на живодерню. И, 
собрав все силы, умудрилась выпрыгнуть из кузова грузовика. Работники мясокомбина
та с трудом затянули беглянку на лист железа. На таких вот “салазках” и повезли на 
смерть.

Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.
Спорт

Советский стрелял по-снайперски
27 октября в стрелковом тире “Динамо” прошло первенство облсовета по стрельбе из 

боевого оружия. Участвовали 12 коллективов, а в личном первенстве - 52 человека. 
Первое место заняла команда Советского РОВД, на втором - сборная областного управле
ния внутренних дел и на третьем - налоговые полицейские. И поистине снайперское 
мастерство показал сотрудник Советского РОВД М. Иванов.

Каникулы А. БОРИСОВ.

И учиться, и отдыхать
Для того, чтобы подростки проводили каникулы более рационально и насыщенно, 

областной центр научно-технического творчества учащихся “Перспектива” к осеннему 
“отпуску” учеников приурочил работу областного образовательно-оздоровительного лаге
ря для старшеклассников. Работать он будет с 30 октября и до 12 ноября. Эти две 
недели десяти-и одиннадцатиклассники из глубинки смогут посвятить изучению ряда 
предметов. По четыре-пять часов в день под руководством вузовских педагогов без пяти 
минут выпускники будут заниматься иностранными языками, компьютерной грамотой, 
готовиться к учебе в институте. Ну а по вечерам их ждет культурная программа - 
театры, кино, экскурсии по историческим местам. Жить ребята будут на станции юных 
туристов.

Такой лагерь нынче летом работал два сезона. А побывали в нем старшеклассники из 
г. Стрежевого, Колпашевского, Каргасокского и Томского районов.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

Юбилеи

Учитель академиков
Вчера исполнилось 70 лет извест

ному томскому ученому, заслуженно
му деятелю науки и техники РФ, про
фессору Григорию Абрамовичу Воро
бьеву. Крупный специалист в области 
физики диэлектриков, в ТПИ он орга
низовал кафедру “физическая электро
ника”, а когда перешел работать в дру
гой институт, ныне ТАСУР, он открыл 
кафедру с этим же названием и здесь. 
Юбиляр - автор 5 монографий, 19 изо
бретений, множества научных статей. 
Но главная заслуга Григория Абрамо
вича - его ученики, многие из которых 
стали крупными учеными. Среди них - 
бывший томич, ныне председатель 
Уральского научного центра РАН ака
демик Геннадий Месяц.

Деловая хроника
"Втормет" увеличивает 
капитал

Последние два года АО "Втормет" получа
ло солидную прибыль. Однако средств на ре
конструкцию предприятия все равно недоста
точно. Помочь в данной ситуации может при
влечение внешних инвестиций. В этой связи про
шедшее чрезвычайное собрание акционеров 
приняло решение, направленное на защиту ин
тересов акционеров АО, владеющих акциями 
1-го выпуска. В связи с увеличением уставного 
капитала в 216 раз номинал акций был по
вышен с 250 рублей до 54 тысяч рублей. То есть 
каждый акционер, получивший на свой ваучер 
7 акций "Втормета" номиналом 250 рублей, 
теперь имеет акций на сумму 378 тысяч. Таким 
образом, акции были "проиндексированы".

Е.ГАВРИЛЕНКО.

Самоуправление бизнесом 
прирастает

1-3 ноября в мэрии Томска проходит науч
но-практический семинар "Малый и средний 
бизнес как фактор укрепления Городского само
управления и муниципального хозяйства в ус
ловиях кризиса". Семинар организован мэрией 
и Томским региональным научно-внедренчес
ким образовательным центром. Ожидается, что 
семинар поможет регламентировать взаимодей
ствия предприятий с территориально-ведомст
венными структурами, а также поможет бизне
сменам получить ряд практических навыков для 
работы с городскими властями в различных 
сферах взаимодействия.

"Пирамиды" - в ПИФы!
Компании "Русский дом селенга" и "Рус

ская недвижимость' выразили намерение уза
конить свою деятельность, преобразовавшись 
в паевой инвестиционный фонд (ПИФ). Феде
ральная комиссия по ценным бумагам и фон
довому рынку вполне допускает такой ход со
бытий. Тем более что в ближайшее время долж
ны вступить в силу документы, устанавливаю
щие правила создания ПИФов, а также поря
док лицензирования управляющих компаний.

300-миллионная
"соломинка"

На реализацию предпринимательского про
екта по выходу предприятия из кризисного по
ложения Лучановский стекольный завод полу
чит из областного бюджета кредит в размере 
300 миллионов рублей. В проекте предусмот
рено: в первый же месяц деньги должны пойти 
на создание дополнительно 77 новых рабочих 
мест. А в течение второго месяца предприятие 
обязано начать выпуск следующих видов про
дукции: половой рейки, шлакоблоков, желез
ных гаражей и железных блоков и даже хлебо
булочных изделий.

Московский гость

«Уличили. Расследовали. А дальше?»
- этот вопрос стал краеугольным на встрече работников областной прокуратуры с известным публицис
том, заместителем главного редактора "Литературной газеты" Юрием ЩЕКОЧИХИНЫМ.

Даже во времена, когда возможно все, что запрещено, “Литературка” 
остается верна себе. Жанр журналистского расследования, публицисти
ческие статьи на правовые темы были и будут стержнем ее политики, 
сообщил Щекочихин. Журналист из Москвы поделился с сотрудниками 
прокуратуры, в том числе ее следственного управления, опытом своей 
работы по разоблачению мафиозных структур и коррупции в высших 
эшелонах российской власти. Рассказал он и о предварительных резуль
татах проводимых “Литгазетой” альтернативных расследований: по убий
ству Влада Листьева, по событиям в Буденновске. Так, по его словам, 
газета располагает доказательствами того, что:

слишком многим в Москве до сих пор нужны и режим Дудаева, и 
“самостоятельная” Чечня, и преступная война, позволяющие прятать от 
российского правосудия “концы” сверхприбыльных махинаций, в том 
числе - с сибирской нефтью;

о грядущих событиях в Буденновске власти знали как минимум дней 
за десять до кровавой трагедии;

мотивы убийства Листьева надо искать на останкинском ТВ, а его 
валютные счета, возможно, и ставшие главной причиной “разборки” , - в

американских банках...
Большую часть расследований, как поведал Щекочихин, сотрудники 

“Литературки” ныне проводят за границей. (На днях он. вернулся из очеред
ной поездки в США). Именно там сейчас - и деньги, и недвижимость “новых 
русских” , приобретенные, как правило, неправедным путем. Но... Нелегкая 
и рискованная работа по добыванию документов и других доказательств 
чаще всего, не стал скрывать журналист, пропадает впустую. И привел 
пример: документы о махинациях одного из известных госслужащих, “на 
зарплату” приобретавшего в США дорогую недвижимость, до сих пор не 
востребовали у газеты ни Генеральная прокуратура, ни государственные 
структуры. Так что на наболевший вопрос, что же делать с царящим в 
“верхах” беспределом, с тем, что из прокуратуры, милиции, ФСБ ушли и 
уходят, из-за невостребованности результатов их нелегкого труда, лучшие 
кадры, в том числе - профессионалы-следователи, журналист ответить не 
смог. Пообещав лишь вернуться к сему вопросу после выборов в Госду
му...

Екатерина ЗАЛОГИНА.

Результат

Камни стирает в порошок
В областной клинической больнице вчера прошли 
первые испытания лечебного комплекса "Урат" - 
установки дробления камней в почках и других органах 
человеческого организма.

Событие примечательное. Особенно тем, 
что оборудование отечественное - ярослав
ское. И, по отзывам специалистов, гораздо 
надежнее импортного. Два года комплектую
щие, как говорится, ждали своего часа (и де
нег). И вот -комплекс, который занимает три 
солидных комнаты, - в работе. В первой - 
отделение водоподготовки. Что важно: однаж
ды набрав воды из-под крана в дистилляцион- 
ные и стерилизующие емкости, запас ее нуж
но будет пополнять лишь изредка. То есть 
медики застрахованы от всяких сантехничес
ких приключений.

А вот и главный агрегат - ванна (с вмонти
рованным в нее электрическим разрядником - 
источником ударной волны, который работает
r йодной гродо) Над пациентом склонились

два рентгеновских “глаза”. С их 
помощью и с помощью пере
мещающегося в трех плоскос
тях кресла врач из пультовой 
со снайперской точностью на
правляет дробящую волну в ка
мень. Время сеанса зависит от 
плотности камня. За рабочую 
неделю можно провести 13-15 
операций по дроблению.

Преимущество подобных 
операций поймет и неспециа
лист: не требуется травмирую
щего хирургического вмеша
тельства, наркоз только мест
ный, отсутствие боли. Риск ос
ложнений сведен до минимума

Александр, как самочувствие? - в 
небольшой операционный перерыв нам 
разрешили пообщаться с пациентом. - 
Больно?

Он улыбается и отрицательно вер
тит головой. И просит анестезиолога 
почесать нос (руки и ноги больного 
привязаны).

- Для томичей и жителей области, 
- резюмирует А. В. Медведев, заве
дующий кабинетом дробления камней 
урологического отделения ОКБ, - при
обретение такой установки не дань со
временной медицинской моде, а необ
ходимость. Уровень заболеваний мо
чекаменной болезнью в нашем регио
не (в силу экологических факторов) 
намного выше, чем в соседних облас
тях.

Александр БЕРЕЖКОВ.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

Новоселье Н е  д у м а л и  п и л о т ы . . .
На днях свой старый барак покинул летный отряд Томского авиапредприятия. Сборную, уже 

служившую кому-то щитовую времянку привезли сюда еще в 1972 году. Дом уже тогда был 
аварийный. Но не думали пилоты, что задержатся здесь аж на два десятка лет. Ждали, когда 
закончится строительство нового административного здания. Но контору из-за нехватки денег так и 
не достроили. А в бараке уже стал обваливаться потолок. В авиапредприятии срочно начали поиск 
крыши для пилотов и остановили выбор на детском комбинате: мол, садик полупустой, из близле
жащих деревень детей давно не возят. Вот и отгородили летчики себе часть здания, поделив между 
эскадрильями игровые комнаты.

Экономика
Т. АЛЕКСЕЕВА.

Работы добавилось всем
И  это не может не радовать

Прошло четыре месяца с тех пор, к а к  в статье "Ш анс на уверенное б удущ ее" мы 
рассказали читателям о том , что газовая программа области, разработанная нашими  
неф тяниками, получила оф ициальное признание и полную  по д д е р ж ку  обладминистра
ции. О днако  сам по себе этот факт ещ е ничего не значит. Программ у  нас принято 
десятки. И очень хорош их. Вот почему та ж е  статья предупреж дала об опасности 
"заговорить", "заболтать" очень н у ж н о е  всем томичам дело.

Социальной важности

Детские дома дороги.
Но тюрьмы для малолетних еще дороже

В Томске закончилось областное совещание директоров детских домов и школ-интернатов. 
В первую очередь обсуждали, конечно, нехватку денег. Ситуация в некоторых детских домах 

такова, что дети на зиму остались в резиновых сапогах. Уже давно ничего не покупается из того, 
что должно скрашивать жизнь и приносить реальную пользу сегодня и в будущем: игрушки, 
книги, мягкая мебель, ковры, футбольные мячи и швейные машины.

Областной бюджет содержит 14 детских заведений. Это ему стоит около 10 миллиардов 
рублей в год. Только на “латание дыр”, подтвердила главный бухгалтер управления народного 
образования, требуется как минимум на сорок процентов больше. В то же время удивительно: 
почти все сельские детские дома не имеют ни огорода своего, ни картофельного поля. И 
репка, и картошка, и мясо покупаются тут же, у соседей-земляков за те деньги, которых не 
хватает.

Мастерство директора в нынешнем социально-экономическом положении диктуется его 
умением достать спонсорские, внебюджетные деньги, а вовсе не умением наладить психологи
чески комфортные отношения с детьми.

Л. НЕДОГОВОРОВА.

Из почты дня
Реализация газовой программы требует ни 

много ни мало - 500 миллионов долларов. 
Средства огромные. Сроки - весьма сжатые, уже 
в 1998 году первый томский газ должен начать 
работать на экономику области, на повышение 
благосостояния ее жителей.

Выход в этой ситуации по существу единст
венный: привлечь к реализации томской програм
мы иностранных инвесторов. С этой целью еще в 
апреле объявлен был международный конкурс. И 
вот состоялось подведение его итогов.

- Принципиальное отличие объявленного нами 
конкурса, -подчеркивает генеральный директор 
АО “Томскгаз” С. А. Жвачкин, -состоит в том, что 
это не тендер, не аукцион на право пользования 
нашими недрами. Это проект именно инвестици
онный. Через семь лет мы должны рассчитаться 
по иностранным кредитам и на этом с иностран
ными партнерами расстаемся. Эксплуатация недр 
- исключительная прерогатива специально со
зданной для этого местной фирмы АО “Томскгаз” . 
Томские недра, томские кадры, использование 
томской научной, производственно-промышлен

ной базы...
Надо сказать, что такой жесткий подход во 

многом определил и победителя. Претендентов 
было около десяти - крупнейшие мировые фир
мы. Однако многие из них в “обмен” на условия 
конкурса (основные: инвестиции в объеме до 500 
миллионов долларов, на срок не менее 7 лет - в 
то время как от наших банков не получишь сегод
ня и на 7 месяцев, при процентной ставке не 
более той, что принята в Европе, предоставление 
гарантий, подтверждающих серьезность намере
ний инофирмы-конкурсанта, то есть обязатель
ный взнос в размере 1 миллиона долларов) 
хотели бы войти и в состав учредителей АО 
“Томскгаз” . А это, так или иначе - отторжение 
российской собственности, что противоречит из
начальной установке организаторов конкурса.

В результате победителем стал англо-амери- 
кано-норвежский консорциум, объединивший та
кие известные в нефтегазовом бизнесе компа
нии, как “Браун энд Рут” (Халибартон), “Смедвиг” , 
“Петек” и “Инстейнс” .

(Окончание на 2-й стр.)

Товарища не бросили в беде
С нашим 11-летним сыном случилось несчастье, и 29 мая его госпитализировали в област

ную детскую больницу N 4 в г. Томске. Трудным было лечение перелома бедра, но врачи 
травматологического отделения сделали все возможное, чтобы поднять на ноги мальчика, вер
нуть ему здоровье. Умелые, внимательные люди работают в этой больнице, и мы благодарны им 
теперь всю жизнь.

Вернувшись домой в Высокий Яр, наш сын был окружен теплом и заботой товарищей и 
учителей средней школы. Сняли гипс ему только в октябре, а до этого с ним занимались на дому. 
Классный руководитель Г.С. Десяткова старалась поддержать сына во всем, не давала упасть 
духом. И вот он снова среди товарищей. Бодр, здоров, хорошо учится. Как замечательно, что 
есть на свете столько добрых людей.

Семья Шерстневых. 
с. Высокий Яр Бакчарского района.

Наш ком м ентарий. Как сообщил редакции врач-ординатор больницы N 4 на ул. Олега 
Кошевого в г. Томске Н.М. Кравченко, случай в семье Шерстневых, увы, не исключительный. 
Ежегодно с травмами различного рода в больницу попадают от 5 до 7 тысяч детей в возрасте до 14 
лет. Сколько же сил и энергии отдают врачи и медицинский персонал лечебного заведения, чтобы 
вернуть им здоровье, а нередко и спасти саму жизнь.

В конце октября коллектив больницы отметил 20-летний юбилей. Благодарственное письмо 
Шерстневых - одно из сотен, поступивших в эти дни в детскую больницу.
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Экономика Хорошие новости Кто есть кто

Работы добавилось всем
Отлично зимой... 
в бассейне

Чингис АКАТАЕВ:
«Козырь крупного банка

И  это не может не радовать
(О кончан ие. Н ачало н а  1-й стр.)

Разумеется, в расчет принимались и 
другие достоинства конкурсантов. Напри
мер, то, что норвежская технология по 
добыче и переработке газа идеально под
ходит к нашим северным условиям.

Итак, победитель назван. Что дальше? 
А дальше - довольно продолжительный 
(по международным стандартам - до года) 
этап проработки и подписания контракта. 
Понятно, что при таком развороте дел, 
учитывая сезонность работ, нам томского 
газа в 1998-м явно не видать. Поэтому 
условиями конкурса был предусмотрен 
еще один принципиальный момент: побе
дитель обеспечивает промежуточное (не 
дожидаясь подписания контракта) креди
тование. .

АО «Томскгаз» однако не стало дожи
даться даже этого. Уже сегодня в рамках 
газовой программы области акционерным 
обществом освоено порядка 20 миллиар
дов рублей. Получено разрешение на раз- 

* работку лесных участков, где будут распо
ложены четыре куста скважин, опорная 
база промысла, установка комплексной 
подготовки газа, вахтовый поселок, сбор
ные сети, дороги, линии электропередачи. 
А также для изысканий под газопровод 
Мыльджинское месторождение - Верти- 
кос и автодорогу Мыльджинское место
рождение - поселок Средний Васюган.

Уже ведется разработка карьера, по-, 
строена к нему подъездная дорога, обес
печен проезд техники по дороге от Мыльд- 
жино до месторождения, сооружен мосто
вой переход, со дня на день будет пущен 
жилой вахтовый комплекс со столовой, 
пекарней. Для бесперебойной зимней ра
боты на место дислокации доставлены 
гравий, кирпич, цемент, трубы, дизтопли
во, ГСМ. Развернут резервуарный парк. 
Завезено буровое оборудование, один из 
станков уже смонтирован и в первой дека
де ноября на Мыльджинском месторожде
нии начнется бурение первой эксплуата
ционной скважины.

Уже сегодня здесь занято 250 человек. 
При этом предпочтение отдается местным 
жителям. Почти год не было авиационного

регулярного сообщения с этим краем. И 
вот начались регулярные рейсы: Стреже- 
вой-Средний Васюган-Мыльджино-Сред- 
ний Васюган-Стрежевой. А также по ма
ршруту: Томск-Колпашево-Мыльджино- 
Каргасок-Колпашево-Томск.

Словом, все работы выполняются по 
графику, согласно которому первый газ 
Томской области будет добыт в начале 
1998 года.

Откуда же взялись деньги? Пока это 
краткосрочные кредиты под гарантии «Вос
точной нефтяной компании», где главным 
действующим лицом выступают наши неф
тяники. По решению правительства рас
сматривается вопрос о придании газовой 
программе Томской области статуса фе
деральной.

Не остались в стороне и местные 
власти. Два миллиарда рублей было выде
лено обладминистрацией газовикам под 
своевременный завоз нефтепродуктов.

- Дело, по-моему, даже не только в 
том, - отмечает С. А. Жвачкин, - что 
реализация газовой программы - это мощ
нейший рычаг поднятия всей экономики 
области. 5 миллиардов кубометров газа в 
год, на которые мы должны выйти к 2005 
году, -это 100 миллиардов рублей в казну 
Томской области только в виде налогов, а 
в целом для России - около триллиона. 20 
освоенных нами миллиардов уже дали 
почти 500 миллионов рублей налогов, а 
значит, их получили врачи, учителя, работ
ники других бюджетных сфер. С одного 
Мыльджинского месторождения томичи 
будут получать газа больше, чем сегодня 
использует для своих бытовых нужд все 
население России, а всего месторожде
ний три. Прежде всего это социальный 
фактор: работа для лесников, строителей, 
авиаторов, геологов, всех, кто будет их 
обслуживать... Вы бы только видели 5 
тысяч отчаявшегося населения Среднего 
Васюгана - в ноябре, когда здесь закры
лась нефтеразведка, и - сегодня. У людей 
появилась вера в завтрашний день. Вот 
самое большое достижение газовой про
граммы.

Этот бассейн, построенный в Тогу- 
ре - поселке сплавщиков и лесников - 
три года назад, остается единствен
ным на всем пространстве к северу от 
Томска. От желающих искупаться су
ровой зимой в теплой, прозрачной воде 
не было отбоя даже в прошлом году, 
когда за один сеанс надо было пла
тить по четыре с лишним тысячи. А вот 
нынче бассейн чуть было не закрылся. 
Причина? Как и везде: непомерная 
плата за свет, отопление, воду сдела
ли его нерентабельным для владельца 
-  АО «Кетская сплавная конторах.

Выход искали сообща: сплавкон- 
тора, сельская администрация, власти 
района. И нашли! Глава администра
ции Тогура Е.Л.Елин подписал на днях 
договор о том, что сплавная контора 
передает бассейн в аренду админи
страции. За символическую плату. А 
поскольку расходы на содержание 
бассейна вдвое перекрывают возмож
ный доход, то понадобится дотация, 
которую (предварительно) согласилась 
компенсировать, перечисляя на счет 
тогурцев, администрация района.

Эта звонкая «Росинка»
Третий год, как при клубе народ

ной песни «Встречах, что в Белом Яре, 
живет и поет детский ансамбль «Ро
синках. Но ансамбль - это ведь не 
только репетиции, концерты, радость 
чистого творчества. На все нынче нуж
ны деньги, зачастую немалые... И на- 
шлись-таки спонсоры в районе! Прав
да, как часто бывает, не из самых 
богатых: Верхнекетская райадмини- 
страция и отдел труда и занятости. 
Десять миллионов рублей выделили 
ансамблю на ткани для нарядных кос
тюмов, обувь, инструменты. А посколь
ку денег все-таки маловато, за работу 
взялись сами ребятишки. Сшили под 
руководством взрослых нарядные 
фартучки, подушки, что-то связали, 
вышили и недавно устроили выстав
ку-продажу своего прикладного твор
чества. Выручка (за двести тысяч руб
лей) тоже пошла на костюмы.

Владимир ИВАНОВ.

... А хлеб все дороже
Вроде бы и муку из нового урожая смолоть еще не успели, а в Верхнекетский 

район перед октябрем завезли сырье для пекарен по цене вдвое-втрое выше 
предыдущей. Булка хлеба подорожала до трех тысяч трехсот рублей.

Три восемьсот • столько сейчас стоит самый дешевый хлеб в магазинах 
Стрежевого. Как объясняет директор АО «Колос» И.М.Ибрагимов, на хлебозаводе 
фактически не осталось муки предыдущего завоза. Администрация города выде
лила для закупок полтора миллиарда рублей льготного кредита, но деньги 
хлебозаводу выделяли по частям, в результате купить и завезти муку от «Томских 
мельниц» по августовской цене «Колос» не успел.

Подорожал со вчерашнего дня хлеб и в магазинах, принадлежащих Александ
ровскому райпо. Правда, здесь по три семьсот продают самые дорогие буханки - 
из муки высшего сорта.

. - При себестоимости почти в пять тысяч, - уточняет председатель райпо 
А.В.Гришанин. - Повысить цену на хлеб мы хотели еще в октябре, но... не 
разрешила районная администрация. Старой муки на складах почти не осталось, 
новую закупили по 2300 за килограмм. Намного больше требуют с нас за 
отопление, электроэнергию, другие услуги. То есть выпечка хлеба становится 
просто-напросто нерентабельной.

В Иванкине - новая 
школа

Первой в области национальной 
селькупской школе, что открылась в 
деревне Иванкино несколько лет на
зад, поначалу не повезло: уроки при
шлось вести в старом, аварийном доме. 
А строительство новой школы из-за 
безалаберности прежнего руководст
ва деревенской администрации все 
никак не могло завершиться. Дело 
сдвинулось с места лишь с приходом 
на должность главы местной власти 
С.Н. Сычина - уроженца Иванкина, 
энтузиаста возрождения селькупской 
культуры, обычаев, образа жизни. 
Сергей Николаевич сам добывал и вез 
стройматериалы, сам брался за лю
бую работу. И вот - новоселье. В са
мом центре деревни готово прекрас
ное здание: с учебными кабинетами, 
со спортивным и актовым залами.

Нынче школа в Иванкине носит 
статус неполной средней,число учени
ков перевалило за двадцать, все пе
дагоги - со специальным образовани
ем, все обеспечены квартирами и при
усадебными участками. Будущее у 
школы есть - значит, есть оно у дерев
ни.

Е. ПОРФИРЬЕВА. Е. ПОРФИРЬЕВА.

Появление филиалов иногородних  
банков в Томске давно перестало 
быть событием. О д н ако  открытие 
филиала такого  б а н ка , к а к  «Рос
сийский кредит», -  событие бес
спорное. Банк был создан в июне  
1990 года, а за  последние полтора 
года стремительно продвинулся в 
рейтинге 150 круп нейш их банков  
России с 6 3-го  места в первую  
десятку. Оплаченны й уставный 
фонд на  сегодня составляет 269  
миллиардов рублей, активы банка  
превышают 11 триллионов рублей. 
Независимые информационные и 
аналитические центры отнесли 
«Российский кредит» к  б ан кам  
высшей категории надежности и 
кредитоспособности. С ним сотруд
ничают известнейшие банки  мира, 
с большинством которых достигну
ты соглашения о предоставлении  
банку  «чистых» (без покрытия) 
кредитны х линий. Гарантии  
«Российского кредита» признаю т и 
принимают многие банки  и все 
таможенны е службы РФ.

СЕГОДНЯ мы беседуем с заместите
лем управляющего томским филиалом 
банка «Российский кредит» Чингисом 
Акатаевым.

- В связи с открытием нового фи
лиала возникает закономерный вопрос: 
чем вызван интерес такого крупного 
банка, как *Российский кредит», к Том
ску, который но существу является 
финансовой провинцией?
- Дело в том, что сегодня идет про

цесс реструктуризации банковской сис
темы, предполагающий развитие круп
ных банков с разветвленной сетью. Это 
будущее финансовой системы России. 
Учитывая такую тенденцию, руковод
ство банка в 1994 году приняло реше
ние о развитии сети филиалов как на 
территории страны, так и за ее предела
ми, по возможности в каждом крупном 
городе и областном центре. В планы 
«РК» попал и Томск.

- На сегодняшний день в Томске 
работают порядка трех десятков бан
ков, включая иногородние филиалы. 
Конкуренция достаточно жесткая. Ка
ким образом ваш филиал планирует 
вписаться в уже устоявшийся круг том
ских банков?
- Козырь крупного банка - его уни

версальность и более качественный уро
вень обслуживания. Начнем с того, что 
«Российский кредит» - один из круп
нейших дилеров на валютном рынке 
России. Он один из наиболее активных 
участников торгов на ММВБ, определя
ющих курс рубля. Ежедневный объем 
конверсионных операций «РК» дости
гает 50 миллионов долларов США. Банк 
осуществляет конвертацию в течение 
24 часов с наименьшим комиссионным 
процентом. Помимо конверсионных 
операций, мы размещаем средства в 
краткосрочные межбанковские депози
ты на внутреннем и внешнем рынках. 
Специалисты банка могут представлять 
интересы клиента и на рынке вторич
ных инструментов - форвардов, фью
черсов, опционов.

его универсальность»
*  ■  темы и нейтемы и неизбежно привели бы к резко-

♦Российский кредит» - единствен
ный банк в России, который проводит 
платежи во все страны СНГ и Прибал
тики. Банк работает с мягкими валюта
ми, а также с валютами стран Восточ
ной Европы, Азии и Южной Америки - 
замкнутыми и ограниченно конверти
руемыми.

Корреспондентская сеть «РК» вклю
чает более 300 крупнейших банков в 
СНГ и более 60 во всем мире. Возмож
ности банка в скорости проведения опе
раций значительно расширены членст
вом в международной телекоммуника
ционной межбанковской сети S.W.I.F.T.

- И  это еще не все?
-  Безусловно. Кроме указанных, 

банк проводит весь спектр операций с 
кредитными картами, дорожными и 
депозитными чеками. Это VISA, MAS- 
TER/EuroCard, Diners Club, STB Card, 
Union Card и т.д. Банк первым в России 
вступил в международную систему 
CEDEL, позволяющую выходить на фон
довые рынки 70 стран мира и работать 
более чем с 45000 наименований цен
ных бумаг. «РК» является официаль
ным дилером по обслуживанию выпус
ков ГКО и облигаций государственного 
сберегательного займа, а также аген
том Минфина РФ по погашению обли
гаций внутреннего валютного займа.

♦Российский кредит» - один из ли
деров рынка МБК, где требуется значи
тельный оборотный капитал. Банк так
же работает на рынке драгоценных 
металлов, формируя цивилизованные 
правила торговли слитковым золотом и 
финансовые потоки, связанные с этим 
драгоценным металлом.

Я думаю, такой перечень операций 
дает основание полагать, что «РК» зай
мет в сфере банковского обслуживания 
юридических и физических лиц Том
ской области достойное место.

. - Не моги: бы вы подробнее расска
зать об экзотичных для нашей области 
банковских операциях с мягкими валю
тами и драгоценными металлами?

Выборы-95 Избавь его. Боже, от друзей.
На мой вопрос об отношении к 

.Сулакшину два уважаемых и 
умных человека - руководителя 
коллективов ответили независимо 
друг от друга одинаково: «Он 
поменял свою позицию на сто 
восемьдесят градусов». Это 
похожее на ярлык определение, 
кочующее в явном или завуали
рованном виде из у а  в уста, 
возникающее при разговорах о 
Сулакшине почти в любой среде, 
заставляет о многом задуматься.

А с врагами он справится

СТЕПАН СУЛАКШИН пять лет назад 
дрожащим от волнения голосом говорил 
от имени тысяч томичей, да и не только 
томичей, с трибун предвыборных собра
ний, а потом, после победы, - с трибуны 
Верховного Совета о самом главном: о 
необходимости коренных преобразований 
самой сути общественного устройства.

Он говорил на удивление личностно и 
нестандартно о ценностях свободы чело
века, о важности создания гражданского 
общества, о неизбежности рыночных прин
ципов построения процветающей эконо
мики. И мало кто мог соревноваться с 
Сулакшиным в обличительных формули
ровках против тех, кто, по его убеждению, 
лишил страну ее места среди процветаю
щих государств мира, кто сделал народ 
завсегдатаем бесконечных очередей за 
скудным пропитанием, а граждан, имею
щих свой взгляд на происходящее, пре
вратил в трусливых обывателей, боящихся 
громко говорить о своих убеждениях.

Свобода и демократия, независимость 
и достоинство граждан, нормальная жизнь 
для нынешних поколений и благополучие 
детей и внуков -все это было знаменем в 
отчаянной схватке Сулакшина и поддер
жавших его избирателей в борьбе с тота
литаризмом, с изжившей себя, коммунис
тической системой.

Вслушиваясь и вчитываясь в то, что 
говорит и пишет Сулакшин сегодня, не
справедливо упрекать этого человека в 
отступничестве, предательстве и, главное, 
в приспособленчестве. Богатый теперь 
уже опыт и исключительная интуиция, без 
сомнения, могли бы оставить Сулакшина 
на видных ролях и у демороссов, и у 
выбороссов и республиканцев.

Приспособленец мог бы, не очень 
меняя тональность своих высказываний, 
найти свое место и в «нашем доме».

Но Сулакшин остался по глубинным

своим убеждениям прежним Сулакшиным: 
страстным, честным и целеустремленным. 
И цель его, простая и открытая - благо 
россиян - осталась прежней.

«Россиянам...» Такое лаконичное по
священие открывает книгу томского поли
тика (С.С. Сулакшин «Новая философия 
реформаторства в России», Москва-Томск, 
1995 г.). Мне не хотелось бы разбирать 
здесь ее достоинства и противоречия. Да 
и не дело это рядового избирателя.

Я все время хочу вернуться к фразе 
«переменил позиции на 180‘».

Лейтмотивом книги действительно яв
ляется мысль Сулакшина о необходимос
ти корректировки нынешнего курса в эко
номико-социальном развитии страны.

Если на минуту предположить, что 
Сулакшин -был когда-либо автором или 
сторонником или апологетом нынешнего 
курса, то тогда правы те, кто упрекает его 
в отступничестве.

Но дело обстоит с точностью наобо
рот.

Сулакшин лег бы на рельсы рядом с 
Ельциным, если бы от этого россиянам 
стало жить сытнее и легче «к осени».

Он не порвал бы с умницей Гайдаром, 
если бы либерализация цен и монета
ризм, как панацея, привели бы к оживле
нию экономики и постепенному, пусть и не 
скорому, повышению способности росси
ян покупать предметы первой необходи
мости. Он остался бы ярким сторонником 
Юрия Черниченко, если бы увидел, что 
тенденции фермеризации страны способ
ны разом изменить продовольственную 

. обстановку и сделать существование фер
мерских семей достойным человеческих 
представлений о жизни.

Сулакшин был бы горячим сторонни
ком Черномырдина, если бы вслед за его 
фразой «Пусть выкручиваются как могут» 
оборонные предприятия завалили бы стра
ну наукоемкой продукцией, а контрабанде 
и экспансии западных фирм был бы по
ставлен заслон.

Сулакшин рукоплескал бы президен
ту, если бы его Указ N 1 об образовании не 
дал бы рухнуть гордости страны - ее 
высшей школе и научному потенциалу.

Мог ли Сулакшин, оставаясь Сулакши
ным, не бороться против сепаратизма 
автономий, против бесправия граждан
ских институтов, против утраты приорите
тов в оборонных вопросах, против безза

стенчивого грабежа, коррупции, 
политиканства, двурушничества.

Восстав против всего этого и 
многого другого, вполне конкрет
ного, осязаемого и опасного, из
менил ли Степан Сулакшин тем 
обетам, которые дал себе и нам, 
его избирателям, несколько лет 
назад?

Будем честны: он остался им 
верен. И сегодня все имеет для 
Сулакшина один, но чрезвычайно 
важный критерий и его конкретных 
дел, и его концептуальных постро
ений, и его высказываний, и его 
отношений и с властями предер
жащими, и бывшими соратниками, 
и бывшими и нынешними против
никами. Первостепенны для Су
лакшина причины, ухудшающие 
жизнь россиян.

Будучи без колебаний и со
мнений демократом, рыночником, 
сторонником включения России в 
мирохозяйственные и геополити
ческие структуры, убежденным про
водником технического прогресса и эко
логических усилий общества, оставаясь 
антикоммунистом, Сулакшин считает, что 
все эти и другие глобальные идеи не стоят 
«слезы невинного младенца».

И поэтому он так настойчиво возража
ет в своей программе тем, кто не считает
ся с привычным укладом жизни людей, с 
их сформировавшимся сознанием и мора
лью, с их невиновностью в том, что они 
десятилетиями по-своему честно делали 
то, что от них требовали, особенно рабо
тая на военных заводах.

Я хотел бы, чтобы кто-нибудь сумел 
убедить меня в том, что по этому главному 
критерию Степан Степанович Сулакшин 
изменил свою позицию на 180".

Концепция и философия смены курса,' 
предлагаемая Сулакшиным, -это не огуль
ное отрицание всего, что сделано рефор
маторами, это не возврат в социалисти
ческое самовосхваление, это не изоляци
онизм и уж, конечно, не бросок на юг. 
Общество, вставшее на путь преобразо
ваний, должно выдвинуть политиков, кото
рые трезво и непредвзято будут постоянно 
оценивать содеянное и давать новый им
пульс поступательному движению по от
корректированному пути, хотя сейчас, воз
можно, речь должна идти о том, чтобы

откорректированный курс плавно отвел 
страну от края пропасти.

Деятельность Сулакшина в Госдуме, 
так же, как и его книга, позволяют надеять
ся, что мы имеем дело именно с таким 
политиком.

«Закон об оборонном заказе», в осно
ве своей написанный лично С.С. Сулакши
ным, принятый Думой и одобренный Сове
том Федерации, отклонен президентом. Я 
имел честь вместе с другими руководите
лями томских оборонных предприятий 
работать над законом: такова сулакшин- 
ская методика - опираться на томичей. Я 
утверждаю, что если бы закон вступил в 
силу, то легче стало бы жить и приборно
му, и радиотехническому, и «Контуру», и 
НИИПП, и Северску, и многотысячным 
коллективам оборонных предприятий по 
всей России.

А Сулакшин провел в Думе слушания о 
положении дел в российской электронике, 
в авионике, в судостроении. Он работает 
над законопроектом о мобилизационной 
подготовке, о стратегически значимых от
раслях... А это уже и образование, и фун
даментальная наука, и защита отечествен
ного производителя...

Я буду голосовать за вас, уважаемый 
Степан Степанович, и уверен, что многие

мои друзья и единомышленники поступят 
так же.

Я желаю вам успехов в вашей непро
стой и нелегкой политической деятель
ности.

М . РАЙЗМАН, 
директор АО «Реатон», 

лауреат Гос. премии СССР.

ОТ РЕДАКЦИИ. Книга, которую упо
мянул М. Райзман, называется «Новая 
философия реформаторства в России» 
(платформа для будущего президента). 
Депутат дает ответы на вопросы: что про
исходит с Россией, ее экономикой, как 
выходить из экономического кризиса, как 
разобраться в современной государст
венной власти, высказывает свое мнение 
о Ельцине и Черномырдине, Гайдаре и 
Чубайсе, Рыбкине и Жириновском, пред
ставляет свою экономическую програм
му.

Желающие познакомиться с книгой, 
получить ее или заказать, дать на нее 
свои отзывы могут обратиться по телефо
ну 22-64-49. Для томичей книга бесплат
на. Автор книги представит ее томичам 10 
ноября. На этой встрече сможет высту
пить каждый желающий. Заявки на учас
тие в дискуссии 10 ноября можно сделать 
по тел. 22-64-49.

- Что касается мягких валют, то 
♦РК» первым из отечественных банков 
начал открывать мультивалютные сче
та в национальных валютах стран СНГ. 
Банк ведет все виды конверсионных и 
документарных операций с Украиной, 
Беларусью, Молдовой, Казахстаном, 
Кыргызстаном, Туркменистаном, Узбе
кистаном, Арменией, Азербайджаном, 
Грузией и странами Прибалтики. Круп
ным предприятиям и государственным 
структурам банк предлагает факторин
говые операции, связанные с возвратом 
задолженностей, в том числе и межго
сударственных. Все сделки реализуют
ся в течение 1-2 дней, а расчеты со 
странами Прибалтики производятся в 
режиме реального времени. Надо отме
тить, что за конверсию мягких валют 
комиссионных с клиента банк не берет.

Для проведения операций с драгме
таллами «Российский кредит» откры
вает специальные «металлические сче
та», на которых обезналиченный ме
талл учитывается в чистых граммах. 
Технически это выглядит так же про
сто, как открытие рублевого или валют
ного счета. Физическому лицу необхо
димо предъявить паспорт, юридическо
му - учредительные документы, кар
точку с образцами подписей и баланс за 
последний отчетный период. После это
го клиенту достаточно приобрести пра
ва на 50 граммов металла, который по 
договору с банком и зачисляется на 
«металлический счет» вдепозитарии. С 
этого момента инвестор-клиент может 
использовать любую тактику: дожи
даться повышения цены с целью прода
жи золота банку, найти себе контраген
та, имеющего аналогичный счет, и про
дать золото ему, копить золото в расче
те на значительное повышение цены. 
Банк самостоятельно котирует золото 
два раза в неделю, ориентируясь на 
внутрироссийскую оценку.

Для привлечения интереса населе
ния и мелких инвесторов к драгоцен
ным металлам «РК» организовал тор
говлю монетами и медалями из драгме
таллов. Банк принимает заявки на куп
лю-продажу монет и медалей, а по от
дельным их видам намерен установить 
двусторонние котировки.

- Можно узнать ваше мнение о
причинах банковского кризиса в России?
• Причин несколько. Это и риско

ванная кредитная политика банков, и 
отвлечение значительных ресурсов на 
дорогостоящее капитальное строитель
ство, и кредитование своих сотрудни
ков, вложение средств в акции нерента
бельных АО, сокращение кредитной 
эмиссии, то есть выпуска денег, не 
обеспеченных произведенными товара
ми и услугами, и, как следствие, сни
жение темпов инфляции и относитель
ное сокращение денежной массы в обо
роте. Наконец, открытие большого чис
ла банков.

Попытки свалить всю вину на ЦБ 
России не имеют под собой реальной 
основы. На наш взгляд, низкие ставки 
резервирования, наоборот, нарушили 
бы параметры денежно-кредитной сис-

му росту инфляции. Д
- Как в ближайшее время будет 

развиваться банковская система?
- Волна банкротств банков, по всей 

видимости, продолжится до конца года. 
Денежные потоки банков переориенти- 
руются на инвестирование производст
ва и реализацию государственных про
грамм. Банки начнут создание мощной 
клиентской базы, так как кризис пока
зал, что наиболее уязвимыми оказа
лись. банки, не имеющие таковой. В 
связи с борьбой за клиента наверняка 
начнется вторая волна открытия фили
алов московских банков в регионах. 
Банки сделают акцент на получение 
доходов не от кредитования, а от оказа
ния расчетных услуг корпоративным 
клиентам и гражданам.

- Но название банка «Российский 
кредит» скорее всего предполагает его 
ориентацию на кредитование?
- На краткосрочное - нет, на инвес

тиционное - да. Один из приоритетов 
банка - поддержка российской промыш
ленности. В 1994 году создан холдинг 
«Российский кредит», которому были 
переданы функции управления пакета
ми акций, приобретенными банком в 
ходе приватизации. Холдинг объединя
ет 40 предприятий промышленности, в 
которых занято более 300 тысяч чело
век. Основными клиентами банка явля
ются предприятия цветной и черной 
металлургии, нефтегазового комплек
са, радиотехнические заводы. Именно 
на эти предприятия приходится основ
ная доля кредитов, выданных банком.

Кроме этого, в банке размещены 
текущие и депозитные счета Минфина ^  
РФ, Государствен1Л)го таможенного ф  
комитета, Комитета по драгоценным 
металлам и т.д. «РК» активно инвести
рует предприятия ВПК, осуществляю
щие конверсионные программы. Не 
случайно «Российский кредит» вошел 
и в консорциум банков по выкупу паке
тов акций крупных предприятий, нахо
дящихся в федеральной собственности.

- В заключение вопрос личного ха
рактера. Почему вы ушли из НГС- 
банка?
- Вы знаете, с НГСбанком связан 

практически весь мой небольшой бан
ковский путь, так как я был одним из 
тех, кто организовывал этот филиал. С 
банком меня связывает многое: и на
копление опыта работы, и отношение с 
коллективом, и многое другое. Поэтому 
расставание далось очень тяжело. А 
причин ухода - две. 'Во-первых,, я по
нял, что как специалист перерос рамки 
начальника отдела. Предложений со 
стороны НГСбанка по дальнейшему 
продвижению не было, и я откликнулся 
на приглашение банка «Российский 
кредит» занять должность заместителя 
управляющего филиалом «Томский». 
Вторая причина - здесь подобралась 
команда единомышленников-экономис- 
тов. Я считаю это немаловажным фак
тором.

Беседовал
Владислав МИХАЙЛОВ. , 

Фото Евгения ЛИСИЦЫНА, f

Резонанс

«Емеля» и банкир
Прочитал недавно в вашей газете 

статью «По щучьему велению...», про 
обманутых вкладчиков финансовых пи
рамид, и подумал: почаще нас надо срав
нивать с простодушным Емелей! Нас, 
законопослушных и доверчивых русских 
мужиков, решивших хоть как-то приумно
жить невеликие деньги, отложенные на 
гроб да на погребение. Где нам укажут, 
где галочку поставят, там и распишемся 
(имею в виду договоры на вклад), даже не 
прочитавши. И учимся, как заведено, 
лишь на своих ошибках.

В феврале этого года у меня истек 
срок срочного вклада, и пошел Я его 
переоформить в асиновское' отделение 
«Связь-Банка». Оказалось: нужный ра
ботник на больничном. Мне предложили 
Подождать до понедельника. Прихожу в 
понедельник. Выясняется, что в отделе
нии нет в наличии бланков договоров. 
Говорят: придите в пятницу. Пришел в 
пятницу. Договор мне переоформили, но 
поставили в нем ту дату, когда я пришел 
в третий раз. Хорошо, что я обратил на 
эту цифру -внимание. Попросил объяс
нить: а где же мои две недели, «потерян
ные» для начисления процентов? Ведь 
все это время банк пользовался моими 
деньгами! Мне отвечают: такой, мол, у 
нас порядок.

Читаю текст договора, и действи
тельно: в пункте четвертом значится, что 
«невостребованный в течение десяти 
банковских дней после окончания срока

договора вклад признается вкладом до 
востребования». По чьей вине этот вклад 
не востребован - не имеет значения. С 
точки зрения того, кто договор состав
лял.

Решил я, однако, не сдаваться. По
требовал от работников филиала, чтобы 
позвонили при мне в Томск, в головную 
контору «Связь-Банка». Там заверили 
подчиненных, что действуют они пра
вильно. Тогда-то и кончилось вдруг мое 
российское бесконечное терпение. И 
заверил я томского представителя 
«Связь-Банка», что на этих условиях свой 
вклад переоформлять не буду, а кон
фликт наш продолжится в зале суда, где 
я предъявлю банку иск о возмещении 
морального вреда.

Что выдумаете? Переоформили-таки 
мне вклад «задним числом»! А если кто- 
то сейчас удивится моему крючкотвор
ству, поясню. При 90 процентах годовых 
с каждого миллиона рублей вклада за 
каждый «пропавший» при переоформле
нии день вкладчик теряет две с полови
ной тысячи. Он теряет, а банк приобре
тает. «Ничем себя не утруждая», как 
выразился журналист в вышеназванной 
статье. Так что мораль: учитесь, Емели, 
читать договоры и защищать свои права 
и свои деньги. Никто, кроме вас самих, 
их не защитит.

И.ПЕТРОВ,
зам. председателя совета 

ветеранов «Аском», г.Асино.

Статистика

Все четыре колеса,
похож е, пробуксовывают на автотранспорте

К этому выводу приходишь, сравнивая итоги работы наших автомобилистов с 
результатами деятельности на других видах транспорта. Из данных облстаткомитета 
и комитета по экономике обладминистрации следует, что общий объем грузоперево
зок крупными, средними, малыми автотранспортными предприятиями и предприни- 
мателями-владельцами грузовых авто сократился за год почти на четверть (78 
процентов к уровню января-сентября 1994 года). В то время как, скажем, на 
внутреннем водном транспорте он возрос на 26,1 процента. По железной дороге 
отгружено больше на .17,7 процента грузов. На воздушном транспорте грузоперевоз
ки в январе-сентябре увеличились на 6 процентов, а пассажиров перевезено к  
соответствующему периоду прошлого года на 11,4 процента больше.

Спад загруженности автотранспорта наблюдается во всех формах собственности. 
Хотя и здесь частные предприниматели выглядят нередко предпочтительнее: если 
муниципальные предприятия на грузоперевозках потеряли за год 35 процентов 
объемов, то частники - 18. А на пассажирских перевозках их дела и того лучше (98,7 
процента к уровню прошлого года, тогда как, скажем, предприятия с федеральной 
формой собственности потеряли здесь больше, чем наполовину). К слову сказать, 
частный сектор в автотранспорте перевез за 9 месяцев 9 534,9 тысячи человек, что 
почти на 2 млн. человек больше, чем федеральные автопредприятия.
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Астропрогноз на ноябрь

Н аст уп а ет  период, когда дом инироват ь долж ны не слова, по 
дела. В знаке  С корпиона одновременно будут  находит ься  
М ер кур и й , Венера, П лут о н  и П розерпина, чт о обеспечит  
т р а н сляц и ю  из К осм оса м ощ ного  п о т о к а  э н е р ги и . О чень  

важно не ост анавливат ься  на дост игнут ом  и дейст воват ь р а з у м 
но, ибо С корпион в аст рологии  сим волизирует  т рансф орм ацию , то 
есть переход в иное качест во, па иной уровень. Борьба за власт ь  
обещает приобрест и пиковую  ф орму, возмож ны скандальны е р а зо 
бла чен и я  в вы сш их эш елонах и бомонда. В п лане  здоровья не исклю 
чены расст ройст ва мочеполовой сист емы , повы ш ена вероят ност ь  
венерических заболеваний. В т орая декада ноября грозит  вы соким  
показат елем  т р а вм  из-за  падений. Д ост ат очно сильно может 
за яви т ь о себе психо-сексуальная энергия, но излиш ест во в любой  
сфере способно привест и к печальны м  последст виям . В деловом  
от нош ении вы делят ь какие-либо периоды  нет  см ы сла, ибо месяц  
им еет  ровны е и ст абильны е показат ели , а успех зависит  т олько от  
л и ч н ы х  уси ли й . Особые дни: 5 ноября, когда Солнце будет находит ь
ся в “вы и гр ы ш н о м ” градусе Зодиака, и 11 ноября, когда оно пройдет  
через “р а зр уш и т ел ь н ы й ” градус.
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ОВЕНУ следует помнить, что в ноябре любая поспешность и 
опрометчивость могут обернуться экстремальностью ситуации, тогда 
как обдуманные решения позволят перейти на более высокий уровень 
жизни.

Наиболее интенсивными и удачными для ТЕЛЬЦА обещают быть 
вторая и третья декады, как в деловых, так и супружеских вопросах.

Вполне вероятно, что БЛИЗНЕЦАМ подвернется новое место рабо
ты, где они смогут проявиться наилучшим образом, воплотив давние 
творческие замыслы в жизнь.

РАКУ ноябрь сулит значительный энергетический подъем. Наилуч
шим образом могут решаться вопросы, связанные с детьми, досугом, 
биржевыми операциями и капвложениями.

ЛЕВ, действуя по принципу "мой дом -моя крепость”, в этом месяце 
сможет заложить истоки многих фундаментальных дел и достижений.

Решающее значение для дальнейших шагов ДЕВЫ в деловых 
вопросах и в сфере материального обеспечения будут иметь личные 
контакты. Они могут завладеть вниманием, пожалуй, даже в ущерб 
семейным отношениям.

У ВЕСОВ во главе угла могут оказаться работа и финансовые 
Проблемы. Им придется активно трудиться, не забывая о режиме 
чередования труда и отдыха.

Наступает звездный час СКОРПИОНОВ, однако следует учесть, что 
в месяц рождения происходит закладка своеобразной модели-образца 
на следующий год, поэтому “что посеешь, то пожнешь”.

СТРЕЛЕЦ может по уши увязнуть в “тайнах мадридского двора”, 
которые имеют для него и личный интерес.

От КОЗЕРОГА обстоятельства могут потребовать целенаправленно
го внимания: к детям, друзьям и родственникам, а также обществен
ным группам и организациям.

При некотором старании ВОДОЛЕЯ, 
мощная энергетическая подпитка Кос
моса способна вознести его к успеху, 
признанию. Но желательно не соблаз
няться планами и идеями быстрого 
обогащения, исходящими от друзей.

У РЫБ наиболее плодотворными 
окажутся усилия в вопросах высшего 
образования, политики, рекламной и 
издательской деятельности, зарубеж
ных контактов и юридических споров.

(РИА"Новости").

Запасные части к а/м "УРАЛ ";
ПОРШНЕВАЯ ГРУППА к а/м  "КамАЗ"
(Фильтры топливные п масляные, патрубки):

АВТОШИНЫ под заказ к а/м "Урал", 
КамАЗ-4310. КрАЗ, ЗИП п легковым а/м. 

Гр у з о в о й  речпорт, ул. Причальная, 7. Тел. 2 3 2 -0 0 0 .

W ig .

всех модификаций 
со склада в городе 

Томске
УАЗ 3 1512 , 31514  люкс, 2206 микроавтобус, 

УАЗ 3303 грузовой,3909 фермер,3962  санитарный.
Автомагазин "УАЗ-ГАЗ"

Наш адрес: ул Ракетная,1А (угол с ул.Мичурина) 
тел. 76-54-08 тел. 76-54-19

мясапоит
1 категория, 

любым оптом,
цена 8 5 0 0  рублей. 
Тел. 4 4 -9 1 -8 2 .

Продукция подлежит 
•е р т г " ..........сертификации

НОВОЕ ПОСТУПЛЕНИЕ! 
ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО!

ДРАПЫ налы  оные и об
легченные для костюмом, 
брюк н t j i ., 15 наименонанни;

ПРЯЖА ч / ш  и "с  э ф ф е к 
т о м "  2 0  п а с ц м е т о к .

1ЙИФЕР Глист - 12 гыс.руб ): 
ПЛИТКА отечественная, 

12 видов (от 40 тыс.руб.): 
ПЛИТКА импортная, 

10 видов (от 6 6  л ыс.р у  б.): 
Л1ГИ0 ЛЕУМ отечествен

ный (от 32 лыс.руб.);
ОБОИ (от 18 лыс.руб.); 
САНФАЯНС бе лого цвел а. 

У.л.Гагарина, 29-а. Тел. 23-12-39

МУКА
в/с и 1-го сорта;

масло
кр естьян ск ое ;

сыр;
пшено;
гречка;
горож;

рабочая резино
вая обувь. 

Тел. в Барнауле
( 3 8 5 2 )  4 4 - 5 9 - 2 0 .

Продукция подлежит сертификации.

Ф.СГЫ Министерство связи РФ 
«Роспечать»

А Б О Н Е М Е Н Т  на газету

«Красное
знамя»

5 4 2 0 0
Количество
комплектов:

на 1996 год по месяцам

1 2 3 4 5 6

Куда
(почтовый индекс) ( а д р е с )

Кому
(ф ам илия , и н ициалы )

ли
терпв место

Куда

ДОСТАВОЧНАЯ КАРТОЧКА
на газету 5 4 2 0 0

«Красное знамя»

Стой- подписки руб. Количество
мость пере

адресовки ... руб- комплектов:

на 1996 год по месяцам

(почтовый индекс) (адрес)

Кому

Дорогие соотечественники!

Храм Христа Спасителя
зримо возвращается из небытия трудами российских строителей.

Приглашаем всех, кому дорога великая история России 

принять посильное участие в возрождении Хрлмд Христа Спасителя.

Рублевые пожертвования от граждан принимаются на счет №700004 в
• •

ЦУ МБ СБ РФ, к/с 164246 в ОПЕРУ МБ СБ РФ, уч. В.А., МФО

201906. Высылать пожертвования следует почтовыми переводами.

Для приема пожертвований от организаций открыт специальный

счет №700530 в РКЦ-2 ГУ ЦБ РФ МФО 201779, Уч. Н6. Получатель:

Фонд финансовой поддержки воссоздания храма.

Д ополнительную  информацию можно получить по телеф онам : 

(095)290-80-43 (095)290-80-29

Ш С Б С А 1 »
- ЮРГЛ.
Пены заводские.

Возможен расчет в 
крепит. Оплата любая.
теп. 77-94-87

Т У Ш Е Н К Аговяжья,
338 г - 5100 руб. 

МАКАРОННЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ

"Италия", 1 п. - 3100 руб. 
Тел. 75-19-31.

Продукция подлежит сертификации.

РУБЕРОИД, 
БРУС, П0ЛУБРУС,
МЕТАЛЛ в ассортименте. 

Электрокотельные, 
воздушные 

электронагреватели, 
тел. 24-07-95, 24-14-81.

В О Д К А
“Столичная” ,
0,5 л, пр-во г.Тюмени. 
Лицензия 626011А.

Т У Ш Е Н К А
говяжья, 338 г, высший сорт; 
к а ш а  перловая с говядиной; 
спагетти (Иран);
СОКИ “Hortex”.
Гибкая система скидок.
Сертификаты
имеются.
Продукция подлежит 
сертификации.

АКАДЕМГОРОДОК

Тел. 25-88-95,
25-89-41 ,  Центр. (ХОД

с 10 до 17 час.

Куплю
2-ко м н а тн у ю

благоустроенную
квартиру

в Кировском  районе,  
Телефоны: 
2 6 -5 2 -2 8 , 
26-61 -36 .

Акционерное общество * * С П У Р Т М
предлагает: , (цены на 21 октября)

Ремонтно-строительное предприятие

П р и гл а ш а е т  на 
высокооплачиваемую

р а б о ту

высококвалифицированного 
бухгалтера 

иа самостоятельный баланс.

БЫТОВУЮ ТЕХНИКУ:
СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ:
“ Вятка-22” ...........................................................  1950000 руб.,
“ Вятка-16-07”  ....................................................  1750000 руб.,
“ Сибирь”  ..............................................................  1100000 руб.,
“ Бота”  ........................................................................ 350000 руб.,
“ Исеть-9” ............................................................................ 600000 руб.;
ПЫЛЕСОСЫ:
“ Урал-1”  ..................................................................  340000 руб.,
“ Ракета”  ..................................................................  258000 руб.;
сепараторы, кухонные комбайны, маслобойки, воздухоо
чистители кухонные, светильники, электросамовары, утю 
ги , электросчетчики;

ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ:
посуда оцинкованная, эмалированная, тефлоновая, фар
ф оровая, столовые наборы, кисти , щ етки , изделия из 
пластмассы, зубная паста (Болгария, Индия), стиральные 
порош ки в ассортименте, чистящие средства в ассорти
менте, шампуни, мыло туалетное, 
туалетное мыло “ Нишан” , 100 г ...........................1100 руб.;

ОТДЕЛОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ:

I линолеум (Армстронг), 10 расцветок, ширина 2 м,
толщина 3 м м ................ ...........................50000 руб, за кв .м ; |

Завод пищевых продуктов "Томский"'.
ПРИНИМАЕТ в неограни

ченном количестве от ор^ 
ганцзаций и частных лиц

МАИОНЕЗНУЮ БАНКУ
по 300  руб.

(в течение двух недель).
Приемные пункты:

ул. Трифонова,; 18
(ост. Главпочтамт", вниз к реке);

, ул. Предвокзальная, 48
(пл. южная, за трамвайным кол ьцом).

Тел. отд.сбыта 22-49-76.

1! Вашем офисе или бухгалтерии есть компьютер , есть принтер, есть телефон, но 
нет времени лля проведения банковских операций,,, М ы  поможем Вам !

Отделение №6266 Томского банка Сбербанка Росийской Федерации
ПРЕДЛАГАЕТ ОРГАНИЗАЦИЯМ ТОМСКОГО РАЙОНА И ГОРОДА ТОМСК А 

расчетно-кассовое обслуживание с использованием 
■ системы электронных платежей "Клиент-Банк"
открытие и ведение расчетных счетов в рублях и иностранной 

валюте с совершением наличных и безналичных операций по счетам; 
ведение расчетного счета и проверка платежных документов из Вашего офиса ; 
расчеты по клиринговой системе Сбербанка с любыми банками России и более 

чем 33 000 отделениями и филиалами крупнейшего коммерческого банка России;
обслуживание в течении полного рабочего дня; ежемесячное начисление 

процентов на остатки по счетам; кредитование по низким процентным ставкам;
. операции с ценными бумагами.

634050, г.Томск, ул,Тимакова, д.8 (остановка "ул.Учебная") 
телефоны: 26-91-88, 26-91-89, 26-91-95 факс: 26-82-66

ОДЕЖДУ:
I  джемпера мохеровые (И ндия).............. 65000-75000 руб .; |

ПАРФЮМЕРИЮ:
крем ы , лосьоны на натуральной основе (“ Шарм Клео Кос- 
м етик” ), шампуни, лечебные средства для волос (фирма 
“ S chw arzkopf” ).
РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ:
ул.Кулева, 26, ДК ТИЗа, ост. “Ул.Белинского”. Тел. 49-53-82.
Ул. Нахимова, 18 (салон “Нежность”), ост.
“3-я горбольница". Тел. 44"-33-73.
Пр. Ленина, 90 (магазин “Находка”), ост. “ЦУМ”. Тел. 22-26-17. 
Ул.Бердская, 21 (магазин “Русский дом”), ост. “ ТЗРО".
ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ: тел. 26-91-56, 26-96-03.

Запчасти ЗиЛ .
Ф орм а о п л а т ы  - лю бая.

Пр. Фрунзе, 137-а (СУ-1). 
К у п и л * . з а п ч а с т и .

А В Т О М О Б И Л И
УРАЛ"

любых модификаций, на 30 % 
ниже цен завода-изготовишеля реа
лизует организация или поменяет 
на блок сополимер 22015, 22030.

Р ассм от рим  предлож ение 
о совмест ном сот рудничест ве. 

г.Ч елябинск. Т е л ./ф а к с :  61-51-14.

(фамилия, инициалы)

О рганизации  на п о ст о я н н у ю  
р а б о т у  ТРЕБУЮТСЯ:

ПРиДдрЦЫ (мужчины до 35 лет, 
з/пл. 300-500 тыс.руб. в месяц);

ГРУЗЧИКИ (мужчины до 30 пет,
з/пл. 300-400 тыс.руб. в месяц).

Tert. 2 4 - 0 0 - 7 4 .

Ш И Н Т О Р Г 1 1
К Р У П Н Е Й Ш И Й  П О С Т А В Щ ?
НА Р Ы Н К Е  Р О С С И И  И С Н Г
минимальная партия - 1 вагон

■ V ; :
Представляем I
на этой неделе шины 
для грузовых 
автомобилей:

1200x500-508 ИД-П284 I
1300x530-533 ВИД-201 ‘
240Р508 У-2 I
240Р508 КИ-111 |
260Р508 И-Н142Б-1
260Р508 0-40 БМ-1 4
280-508 Д-48 
280Р508 Д-2М  
280Р508 ИД-309, Д-4 ■ Рзо отая  С намйщ
300Р508 И -111 ДМ Вы одноврем енно работаете
300Р508 И -111А
11 / 7 д о п  с п ш  Б е л о ц е р к о в с к ^ л и ф о в с к и м ,
320Р508 ИЯ з м  V 4 Барнаульским и й (й сл ав с ки м
320Р508 Й Н т Р з  У '4 шинны ми заводам и
320Р508 И-109 Б-1 .  Благодаря наш ей систем е
320Р508 БЦИ-150 скидо к -  Вы значительно
12.00- 20 М-93 сэкон ом ите средства
12.00- 20 К-70 •  Мы доставим  Ваши колеса
14 00-20 ОИ-25 8 любое место России и СНГ

в сроки,установленны е Вами
тел: (095) 3 1 9 -3 9 3 6 , 3 8 2 -7 6 7 4  тел.факс: (0 9 5 )3 8 2 -6 9 8 3

Предприятие
ПРИОБРЕТЕТ

п о л и п р о п и л е н
м а р о к : 2 2 0 1 5 1 6 , 

2 2 0 3 0 ,  2 2 0 6 0
в любом количестве. 
Форма оплаты - любая. 

г.Челябинск. Тел. 61-51-14-

0)ЦКо
2о

S
S  в  
=  га
5  п*

6  5I— о
«  о

О

ВИДОВ 

ПОСТОЯННО,

ширина 2 м, толщина 1,5-3,5 мм;ЛИНОЛЕУМ 22  
ДВЕРНОЙ БЛОК 5
ПЛЕНКА КЛЕЙ
Пер.Сакко, 27. Тел. 22-24-89, 22-61-22.

ВИДОВ,
из ценных 
пород дерева, 

облицовка - натуральный шпон;
для холодного сплавления 
линолеума, ПВХ.
Оптовикам - скидки.

Новинка сезона!

ТЕПЛОВАЯ ЗАВЕСА
Установив воздушно-тепловую завесу над дверным или оконным 
проемом Вашего офиса, магазина, бара, кафе, Вы навсегда из
бавитесь от сквозняков, неприятных запахов, пыли, холодного

БЕРЕГИТЕ СВОЕ ЗДОРОВЬЕ 
И ЗДОРОВЬЕ ВАШИХ БЛИЗКИХ

воздуха

S  22-50*35 Поставка, установка, гарантии.

ю работаете
/КИМ,
пЖяровским,

♦  Цейлонский чай «Гордон» o f произво-i 
дителя. Склад в Москве. Тел./факс(095) 
I25-9201,

♦  О ПТО М : чай. кофе, рис, консервы, 
масло подсолнечное. Тел./ф акс(095)у43- 
0028. «ВЕЛА РОС..

♦  Сахар свекловичный, украинский, аккре
дитив. 2600 ф уб./кг, Торговый Дом «Мега- 
рус . Тел.(09э) 923-5047 923-9282, 92I-7I48.

♦  Фирма «ПРАЙС* покупает лом, отхо
ды никельсодержащих сталей, титан, медь. 
Тел.(095) 263-4580,26I-6962.____________

ОРГАНИЗАЦИЯ ШИТ ОЛТОМ:
микросхемы, транзисторы, диоды, 

конденсаторы, переключатели, разъемы 
и другие радиодетали» заводских 
упаюнах 1988-1995 годов выпуска.

тел.:(095)281 -33-68 факс: 281-22-51 
129110, Мосхаа, а/« 996

Ц 0 9 5 ) 2 5 7 -5 0 3 4 .

П Р О Д А Ю : М А С Л О  к р ес тья н ск о е ; 
С Ы Р Ы : "Р ад он еж ски й ", "С оветск и й ' 

шампанское новосибирское; туш енку (Казахст; 
муку в / с  (ф асованную ); гречку; 
дом на спцчфабрике; БМ В-318 1985 г.; 

"стенку" (К раснодар). Тел. раб. 23-26-26.
подлежит сертификации

КАМЕРНЫЙ
ТЕАТР-СТУДИЯ "ИНТИМ"
. 2 ноября. Любовь зла, по

любишь и..." -19.

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
2 ноября. Стерео: "Месть по

руганных женщин" (США, бое
вик) - 9, 10-30, 12, 13-30, 15, 
16-30, 18, 19-30, 21. "Войны ро
ботов" (США, боевик) - 9-30 
(льг.), 11-20, 13-10, 15, 16-50, 18- 
40, 20-30. Бигфут: история
снежного человека" (Канада) - 
11,13,15,17,19.

"РОДИНА"
2 ноября. Один дома -2" - 

10, 12. "Наследство, или Девоч
ки, плачу за все" - 14, 16, 18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
2 ноября. "Заклятие долины 

змей" (Россия) - 10, 12, 14, 16, 
18, 20.

Ч А С Т Н О Е
ПР ОДА Ю  а/м ВАЗ-21051 

1982 г. выпуска в хорошем со

стоянии. Тел. 25-89-41 (в ра 
время).

П РОДАЮ  гараж в трех уро 
нях с отоплением в р-не Toi 
ска-1. Тел. 22-29-78 (после : 
час.), 77-76-79.

ПРОД АЮ  новый ВАЗ-210( 
(цвет "валюта", высокая п 
нель). Тел. раб. 75-64-45, до| 
76-90-09.

ПРОД А Ю  автомобиль ГА: 
24 "Волга". Тел. в Бакчаре (I 
249) 9-16-12.

ПРО ДАЮ  новый ВАЗ-2105 
цвет "дипломат". Тел. 78-06-8 
в рабочее время.

М Е Н Я Ю  четырехкомна- 
ную квартиру в Кировско 
районе на двухкомнатную 
Кировском и однокомнатну! 
(кроме Черемошников). Тех 
44-87-90.

МЕНЯЮ новый дом в дву 
уровнях, 8 соток земли В ( 
Кафтанчикове на новый ВА: 
Тел. раб. 211-370.

И ЗГОТ О В ИМ и установи 
железные двери и лестничны 
перегородки. Тел. 22-44-04.



КРАСНОЕ ЗНАМЯ
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Старые знакомые Моисей МУЧНИК:

«Я давно хотея работать в театре»
Несколько строк из автобиографии: 
1957-1967 гг. - референт общества 
«Знание»;
1967-1972 гг. - начальник футболь
ной команды «Тошнее»;
1972-1983 гг. - директор Томского 
Дворца зрелищ и спорта;
1983-й - февраль 1992-го - директор 
областной филармонии; 
февраль 1992-го - сентябрь 1995-го - 
работа в АО «Морей б»; 
с сентября 1995-го - директор 
Томского театра драмы.

Тогда, при вступлении в должность 
директора Томского театра драмы, Мои
сей Миронович Мучник был категоричен: 
«Никаких интервью - я должен порабо
тать. Хотя бы месяц». Месяц прошел - и 
вот мы у него в гостях. Это первое интер
вью, которое он дал в новой ипостаси.

- Моисей Миронович, почему вы
сош сились возглавить театр?
-  Я четверть века в культуре - от этого 

никуда не денешься. Давно хотел порабо
тать в театре. И всегда считал, что дирек
тором чего-либо можно быть 6-10 лет. 
После 10 лет - это уже каторга, начинаешь 
привыкать ко всему. Когда в Томский драм- 
театр приехал режиссер Феликс Григо
рьян, было очень интересно поработать 
вместе с ним. Дворец спорта в ту пору 
«хорошо звучал», и тем не менее я рискнул 
предложить свои услуги театру драмы, в 
котором тогда не было директора. Но 
Юрий Кузьмич Лигачев посчитал, видимо, 
что работа во Дворце спорта важнее... 
Потом - руководство областной филармо
нией, и мысли о драмтеатре как-то отошли 
на второй план.

В последние два года занимался про
ектом создания немецкой деревни, но во
время понял, что из этого ничего не полу
чится. Жизнь моя тогда изменилась - ста
ла размеренной, спокойной. Раньше я 
понятия не имел, что такое выходные дни, 
полный отпуск. Я даже стал хуже себя 
чувствовать. Домашние очень пережива
ли, видя, как я кисну. И когда в админи
страции области бывший директор театра 
драмы А. Жеравин назвал мою кандидату
ру, мне предложили возглавить театр. Я не 
был против.

- Вы сразу принят решение?
-  Да. Никаких личных требований я не 

выдвигал. Единственные условия - прове
дение капитального ремонта здания, стро
ительство жилья для актеров и вниматель
ное рассмотрение сметы на 1996 год. При 
первой встрече с В. М. Крессом губерна
тор с пониманием отнесся к этим пробле
мам. 300 миллионов рублей из непредви
денных расходов областной бюджет уже 
выделил. Мало, конечно, но и эта сумма в 
октябре - для нас важна.

Я понимал всегда: деньги даются не 
«под театр», а под работу. И потому необ
ходимы постановки, которые бы привлек
ли зрителя. Без имени на афише, без 
максимальной загруженности актеров ра
ботой театр существовать не может. Как 
не может существовать театр негастроли
рующий. Кстати, недавно я решал вопрос 
об обменных гастролях в ' 1997 году с 
Ленинградским государственным театром

имени 11ушкина. Они будут работать у нас 
в новом составе, с новым репертуаром - с 
уходом И. О. Горбачева этот старейший 
коллектив во многом обновился. Мы же 
поедем к ним, и для таких гастролей тоже 
нужно иметь соответствующий репертуар. 
Согласитесь, это немало.

- Проблема репертуара, да и вооб
ще всей театральной политики, - одна 
из важнейших. Нередко и в самых 
известных творческихкомективах на 
этот счет множество разных сужде
ний • у  актеров, у  режиссера, у руко
водства... Вы пришли в тот момент, 
когда театр раздирали противоречия. 
Удалось ли вам за этот месяц до
стичь взаимопонимания?
- Мне трудно сейчас ответить на этот 

вопрос. Я воспринимаю свою деятель
ность как помощь главному режиссеру в 
подборе режиссеров, приглашаемых на 
постановки, - у меня есть связи в теат
ральном мире. Чтобы избежать вкусовщи
ны, буквально на днях мы создали совеща
тельную коллегию при директоре. В нее 
вошли семь ведущих актеров, главный 
режиссер, главный художник, заведующий 
постановочной частью. Может, ее дея
тельность и будет в чем-то дискомфорт
ной для главного режиссера. Но я ведь не 
занимаюсь поисками ответа на вопрос: 
кто виноват, что прошлый сезон театр 
провел не на высоте, что здесь царили 
склоки? Мы вместе должны искать пути к 
сближению, а не к конфликтам.

- Многие запомнили ваши слова, 
обращенные к  труппе в самые первые 
дни директорства: «Говорить о те
атре с этого дня либо хорошо, либо 
ничего». Вы не любитель «выносить 
сор из избы»?
- Все склоки в коллективе наступают 

тогда, когда люди не заняты работой. Да, 
можно отстаивать свою точку зрения, спо
рить, но, я считаю, профессионализм и 
человеческие качества каждого проявля
ются тогда, когда внутренние дела не 
становятся «достоянием масс». Подобная 
огласка, особенно в условиях рыночного 
выживания, - не на пользу театру. О себе 
скажу: у меня нелегкий характер, но я могу 
подстроиться под любого человека, если 
он мне профессионально интересен.

- Как складываются ваши взаимо
отношения с актерами?

- Не знаю, как они ко мне относятся, но 
какого-то неприятия, враждебности не 
ощущаю. Наверное, присматриваются. Что 
ж, директор не может быть хорошим для 
всех, но я знаю «идеологию» директора. Я 
знаю, когда нужно отступить, когда пойти 
на компромисс, а когда быть твердым. 
Главное - не предавать дело.

- Скажите, Моисей Миронович, у  
вас в эти дни не возникало желания во 
что-то вмешаться, что-то испра
вить • если вспомнить поговорку о 
новой метле.
- Должен заметить, что принципы ра

боты были мне знакомы -они одни и те же 
везде. Есть специфические нюансы, кото
рыми должны заниматься узкие специа
листы. Зачем я буду вмешиваться в поста
новочную часть, если она, руководимая Г. 
Михайловской, одна из лучших в России? 
И было бы смешно вмешиваться в дела 
таких художников, как Вагин или Кан. Если 
меня что-то и шокировало, то это бедность 
театра - на складе-то ничего нет!

- Чем вы занимались в первые два 
дня своего директорства?
- Первое, что я сделал, - составил 

смету на 1996 год. В ней предусмотрены 
постановка пяти спектаклей в год, созда
ние - на малой сцене - театра под назва
нием «Русская классика и современность». 
Есть замысел сделать театр с условным 
названием «Театральная галерка». И нако
нец - литературный театр. Все это - жиз
ненная необходимость для города, кото
рый перестал принимать на летние га
строли другие коллективы. Наконец, это - 
великолепная возможность каждому ар
тисту показать себя, поэкспериментиро
вать. Вспомним те времена, когда у ре
жиссера Феликса Григорьяна появилась 
группа хороших актеров - Киржеманов, А. 
Афанасьев, Варенцов, Бушуева... Каждый 
из них имел от 10 до 15 собственных 
программ, и эти программы хорошо шли. 
Мандельштам, Ахматова, Блок, Есенин. А 
как можно сейчас воспитать у ребенка 
любовь к литературе, если он целыми 
днями сидит за компьютером?

- Чувствуется, что о творческой 
стороне дела вам как-то больше хо
чется говорить. А как быть с «гряз
ной» административной работой?
- Что касается ремонта, установки 

оборудования и других рутинных вещей -

здесь у меня есть опыт, и эта сторона меня 
не пугает, если удастся решить все про
блемы финансирования. Сегодня я пока
зывал руководителям области, какими 
должны быть свет и звук, а на следующей 
неделе в театре уже появятся специалис
ты компании «Дженерал электрик» и на
чнут составлять проект. Театр останавли
ваться не будет. Знаете, старое оборудо
вание - это не самое страшное. Директор 
может быть хорошим завхозом, а театра 
не будет.

- Многие считают, что опыт 
работы в коммерции очень пригодит
ся вам сегодня...
- Я к этому опыту серьезно не отно

шусь. Хотя проштудировал новую систему 
бухгалтерского учета и налоговое законо
дательство. А вот опыт хозрасчетника - это 
другое дело: ведь работая во Дворце, я к 
бюджету не обращался, а в филармонии 
получал дотации только на симфоничес
кий оркестр.

- Можете вы провести аналогию 
с прошлыми годами - по вашим лич
ным ощущениям?
- Так складывалась жизнь, что в мо

мент моего прихода во Дворец спорта его 
называли «спящей красавицей», а когда 
приступил к руководству филармонией, 
практически был только один коллектив - 
симфонический оркестр. Не знаю, может, 
это и нескромно звучит, но я не испытываю 
дискомфорта от того, что теперь занимаю 
нынешнюю должность. Главное - не ока
заться несостоятельным. Надо мной ведь 
довлеет чисто психологический груз: рань
ше я занимался прокатом «чужих» ценнос
тей, организовывая гастроли популярных 
исполнителей. А теперь передо мной сто
ит другая задача: нужно, чтобы томичи 
пошли в свой театр.

- А нынешних политиков вы не 
пытались привлечь к  нуждам теат
ра?
-  Из большого списка кандидатов в 

будущую Думу мне наиболее симпатичен 
Ю. Гальвас - по своим организаторским и 
человеческим качествам. Это разносто
ронне образованный человек, хорошо по
нимающий не только производство, но и 
проблемы культуры. И потому я в его 
команде.

- С чем была связана ваша недав
няя поездка в Москву?
- Я изучал в Москве контрактную сис

тему финансирования, которая сейчас скла
дывается в России. Договаривался о по
ставке акустического и осветительного 
оборудования. И вообще мне надо было 
просто «показаться» в Москве: встретился 
с директорами театров имени Маяковско
го и Ермоловой, побеседовал с режиссе
рами, чьи спектакли имеют хорошую оцен
ку в прессе, обсудили перспективы со
трудничества.

- М ожно узнать заветное жела
ние директора Мучника?
-  Мне очень хочется сделать хороший 

театр - для этого я и пришел сюда.
Беседу вела 

Елена СИДОРОВИЧ.
На снимке Евгения ЛИСИЦЫНА: 

М. М. Мучник - первый день 
директора.

За листами уголовного дела Своей рукой поставив
Глянув на обложку уголовного 
дела с надписью, что имярек 
осужден по а .  144 части 2 и 3, 
я отложила папку в сторону. 
Кражи, как ни прискорбно, уже  
и не выглядят сегодня происше
ствиями. И все ж е решила 
пробежать глазами первые и 
последние листы. А после уже 
не могла не вчитываться во все 
остальные. Как же настойчиво, 
безжалостно способен человек 
ломать свою жизнь! И вот еще 
что: зачеркнув лучшие свои 
годы, осужденный остался 
(делаю вывод по его кассацион
ной жалобе) таким же  
легкомысленным и наивным. 
Или... лживым?

Последний вопрос тянул за собой дру
гие, не давал покоя. Что же у 26-летнего 
Алексея впереди?

Судья Советского райнарсуда Р.Н. 
Мацкевич рассказала: «Да, я хорошо пом
ню подсудимого. Согласна, легкость в 
мыслях необыкновенная. Но не только в 
этом беда. Крал-то Морозов у родствен
ников и у тех, кто предоставлял ему крышу. 
По сути, предавал близких и друзей. Тут уж 
надо перешагнуть определенный нравст
венный барьер... Если б не так, возможно, 
мы бы вышли на приговор с условным 
наказанием. На скамье подсудимых он 
ведь впервые».

После этой беседы я окончательно 
решила: надо встретиться с Морозовым, 
пока он еще в следственном изоляторе.

Начальник учреждения ИЗ-66/1, что на 
ул. Пушкина, Василий Викторович Шплет- 
цер - на мой взгляд, человек редкий для 
этой системы. Служит более 20 лет, ни 
одному заключенному под стражу не ска
жет «ты», только -по имени-отчеству. Не
давно группа «сидельцев» назвала его 
человеком-легендой. Пусть даже преуве
личение -тамошний контингент падок на 
гиперболы. Но, разумеется, ему ведома 
биография начальника. Тем более что в 
следственном изоляторе Томска коротают 
время до суда или до этапирования в ИТК 
не только «первачки». Среди тертых - не

мало жителей северных районов: они-то и 
помнят В.В. Шплетцера по Колпашевско- 
му СИЗО, где он занимал ту же должность. 
Вот и передаются из уст в уста его 
«приметы»: отец пятерых детей, умен, смел 
отчаянно, не разучился видеть человека в 
любом его обличье, органически не при
емлет методов насилия над личностью, 
хотя и потворствовать нарушителям режи
ма не будет.

Я не впервые в кабинете начальника 
СИЗО. В этот раз он был крайне расстро
ен: хлеба, чтобы кормить «подопечных», 
осталось всего на два дня. Тут уж не до 
бесед с журналистом. И все же начальник 
оперативно организовал мне встречу с 
Морозовым. Наедине. Но прежде...

«Баксы» для экс-лейтенанга
Уголовное дело - объединенное. Пер

вое возбуждалось в гор. Владимире, вто
рое в Томске. Вот протокол самого перво
го милицейского допроса. Здесь зафикси
ровано: Морозов Алексей Юрьевич - бомж 
с высшим образованием, выпускник Том
ского военного училища связи. Паспорт 
потерян, уверяет, что прописан в г. Видное 
Московской области, но там не живет. 
Задержан по подозрению в краже из квар
тиры 2045 долларов. Вину признал пол
ностью, объяснив также, что «зеленые» у 
него украдены неизвестными лицами.

...От военной карьеры, складывавшей
ся удачно, Алексей отказался сам. То было 
самое начало 90-х. Часть, где служил, 
расформировали и, не желая терять квар
тиру, он уволился из армии. На «граждан
ке» уже исчезли привычные объявления: 
«Требуются... Требуются...» А беспаспорт
ный Морозов и не спешил с устройством 
на работу. Любитель погулять, сорвался «с 
тормозов». Выставлен из дома женой или 
сам проявил инициативу - из уголовного 
дела непонятно. Но развод стал фактом. 
Как, впрочем, и то, что не захотел или не 
сумел закрепить за собой часть жилпло
щади.

Приятели и знакомые всегда были - в 
военном городке, в Москве, "В Томске. А 
вот деньги кончались. Тогда и забрался 
ловкий экс-лейтенант по железной трубе 
на балкон второго этажа в доме, где про
живала дальняя родственница. Взял было 
в руки топор, лежавший на балконе, да 
отбросил - через окно сподручнее. Удача

пришла негаданная: более 2 тысяч долла
ров перекочевали из потайного места в 
его карманы.

Мне он объяснит при встрече: «Я слиш
ком замерз в тот день. А хозяева квартиры 
были на работе. Вот и залез».

Ну а зачем было так спешить с ухо
дом? Погреться бы в не совсем чужом 
жилище, поразмышлять... Но Алексей сра
зу махнул в столицу - в ресторан. Так 
сказал при первом допросе. Потом это 
слово заменит на «кафе». Тонкость, конеч
но. Однако ж и следователи, и судьи 
обратили внимание на ряд таких попра
вок-мелочей. Вроде бы не юлит Морозов, 
не отказывается от стопроцентно призна
тельных показаний, но легкая замена от
дельных слов позволяет ему выглядеть 
лучше.

Последовательно, от начала до конца 
объясняет Алексей судьбу украденных 
долларов. Посидел, дескать, с какими-то 
девушками в питейном заведении и от
ключился напрочь. Когда пришел в себя, 
долларов уже не было...

Учебная карточка курсанта ТВВКУС. 
Смотрит с нее симпатичный, жизнера
достный юноша. А вот служебная характе
ристика на выпускника 1990 года Томско
го военного училища: «Зарекомендовал 
себя А.Ю. Морозов со всех сторон немно
го хуже среднего уровня. Особого рвения 
к знаниям не проявлял, внутрикараульную 
службу нес без замечаний... Имел друзей, 
был заводилой на вечерах встреч с моло
дежью города». Словно не решается быв
ший его командир рубить с плеча. А может, 
не довелось заглянуть в душу курсанта- 
весельчака?

Не успел извиниться
После подмосковной кражи Алексей 

приехал в город своей юности - в надеж
де, что друзья, с которыми связи не терял, 
смогут и без документов устроить его на 
работу. Надежды оправдались. Пристро
или верные товарищи его в ИЧП «Фанта» 
грузчиком, но обещали перспективу. Од
нако недельная работа Морозова была 
прервана правоохранительными органа
ми. Может быть, и дольше вели розыск, 
если б не поторопился молодой человек с 
новой кражей.

Приятель Я. подыскал товарищу вре
менное жилье, поручившись за Алексея

перед хозяевами квартиры. Прошло не
сколько дней. Как-то поутру гость из Под
московья поблагодарил добрых томичей 
за временное пристанище и предупредил, 
что сегодня к ним не вернется. Те, торо
пясь на работу, реагируют так: «Ключей 
лишних нет. Так что, уходя, захлопни, по
жалуйста, дверь - сама закроется». А квар
тирант ушел не сразу.

Вновь - цитата из уголовного дела: «Я 
побрился, нужен был одеколон. Стал ис
кать. В спальне на полке наткнулся на 
коробочку из-под духов. В ней были жен
ские золотые украшения... Я их взял и 
быстро распродал на рынках. Купил билет 
туда, где живут родители, в Краснодар
ский край. И вдруг узнаю, что друзья уже 
подыскали мне высокооплачиваемую ра
боту. Сдал билет, стал работать. Я уже 
договорился и о встрече с другом -хотел 
извиниться перед ним и перед теми, чье 
золото продал. У меня и в мыслях не было, 
когда брал, что не верну деньгами. Но... 
мои томские знакомые решили: пусть со 
мной разбирается милиция. Обязательно 
бы расплатился я и за доллары, взятые у 
бывшей жены моего двоюродного брата. 
Не собирался присваивать, а только хотел 
предпринять коммерческую поездку и вер
нуть уже с прибылью, но лишился долла
ров по своему легкомыслию».

Сегодня он уже не тот?
Меня проводили в помещение, где 

обычно ведутся допросы подследствен
ных. Небольшая комната, треть которой 
занята решетчатой клеткой, против нее, с 
одной стороны - тяжелая скамья, с другой 
- табурет, намертво прикрепленный к 
полу. Рядом на стене кнопка для вызова 
охраны. Точно не помню, но, кажется, 
именно здесь я разговаривала когда-то с 
приговоренным к смертной казни, которая 
потом и свершилась. Только не дай мне 
Бог сравнивать двух узников. У того паде
ние началось с малолетства и сразу 
с очень тяжкого преступления, затем были 
три трупа - убивал на воле и в тюрьме, тела 
двоих сжег. А у ожидаемого мной сейчас 
Морозова и наказание-то всего 4 года 
лишения свободы. Всего?..

А охранники уже открывают клетку, 
вводя Морозова. Алексей бледен, худ и 
ростом ниже, чем представлялось мне. На 
лице - усталое равнодушие. Он уже в

Экология ышим на «троечку»
Умеренно грязно - такую оценку можно поставить 

атмосфере города за третью «четверть». Поданным центра 
мониторинга окружающей среды, в минувшем квартале 
средние концентрации пыли, формальдегида и фенола 
превышали предельно допустимые в 1,3 раза. По сравне
нию с предыдущим кварталом больше стало в воздухе 
аммиака, остальные же примеси - примерно на том же 
уровне. А вот если сравнить с прошлогодними данными, 
больше стало оксидов углерода и азота, хлористого водоро
да. Зато меньше диоксида серы и формальдегида. Всего за 
квартал было десять случаев сильного загрязнения возду
ха- свыше 5 ПДК: четыре случая приходились на пыль, по 
три - на диоксид азота и хлористый водород.

Это - в среднем по городу. Но усредненные цифры не 
всегда отражают объективную картину. Самый неблагопо
лучный по количеству вредных примесей в атмосфере 
район города - Советский. Больше всего здешние жители 
страдают от пыли и выбросов фенола. Средняя концентра
ция пыли превышала предельно-допустимые концентра
ции в 4 раза, фенола - в 1,3. Приятное известие: снизилось 
до нормы содержание в воздухе такой опасной примеси, 
как диоксид азота.

А вот в поселке Светлом его содержание в воздухе, 
наоборот, выросло и превысило норму в полтора раза.

Всего в атом поселке за минувший квартал зафиксирован 
21 случай превышения допустимых концентраций, тогда 
как в Томске - 9. То есть дышится светленцам по- 
прежнему тяжелее, чем томичам. По мнению центра 
ЦГМ, источниками загрязнения могут быть ТНХК, ТЭЦ- 
3 и местные котельные.

Кировский район Томска больше всего страдает от 
выбросов формальдегида. Его здесь в два с лишним раза 
больше, чем в среднем по городу, и в 3,7 больше нормы. 
Предполагаемые источники выбросов - «Сибмотор», 
♦Электроцентролит», «Манотомь» и электроламповый за
вод. Судя по тому, что по сравнению со вторым кварталом 
уровень загрязнений вырос почти в два раза, а с прошлым 
годом - аж в 5,5 раза, простоев на заводах стало меньше. 
Если бы к росту производства да еще и повышение 
экологической дисциплины!

Что касается Ленинского района, то и там вдыхают 
больше формальдегида, чем это допустимо нормативами. 
Предполагаемые источники выбросов - «Томскмебель» и 
завод древесно-стружечных плит.

По материалам Томского областного центра 
по гидрометеорологии и 

мониторингу окружающей среды.

Новое о человеке

Когда мы засыпаем, 
память продолжает 
работать

Способность воссоздавать перед 
глазами прошедшие события ■ одна 
из наиболее удивительных особен
ностей мозга. Результаты новейших 
исследований позволяют прийти к 
выводу, что «мимолетные» воспоми
нания трансформируются в устойчи
вые во сне, а именно в той фазе, 
когда человек не видит сновидений.

По каналам чувств информация 
поступает сначала в кору головного 
мозга и там анализируется, в резуль
тате чего становится возможна ее 
качественная сортировка. Одна часть 
попадает сначала в «отдел ассоциа
ций», а другая - сразу же в основной 
архив памяти.

Ключевое значение имеет при 
этом участок мозга, напоминающий 
по форме морского конька. Ученые 
описывают трагическую судьбу па
циента, у которого при лечении эпи
лепсии этот участок мозга пришлось 
удалить. Эго имело самые печаль
ные последствия. Пациент оказался 
не в состоянии запоминать то, что 
продолжалось дольше нескольких 
секунд. Воспоминания же о событи
ях, которые происходили за два-три 
года до операции, стерлись совер
шенно.

Закрепившись, воспоминание 
ночиноет жить собственной жизнью. 
Но, поскольку на окончательное за
поминание какого-либо сюжета тре
буется определенное время, возни
кает вопрос, когда это происходит. 
Этот процесс протекает во сне.

Евгений БОВКУН.
«Известия».

крест...
курсе: областная коллегия по уголовным 
делам не вняла просьбам смягчить нака
зание.

Объясняю цель посещения, не скрыв 
однако же и того, что не смогла бы на суде, 
имей я на это право, произнести убеди
тельную речь в его защиту. Попросила 
опровергнуть вывод о детской легковес
ности, наивности признательно-оправда
тельных версий Морозова - обвиняемого и 
подсудимого. Украсть, пуститься в бега и 
верить, будто родственница и друг юности 
страстно ждут его извинений? Надеяться, 
что потерпевших удовлетворят обещания 
когда-то получить назад свои ценности 
вместе с набежавшими процентами?

Не могу назвать собеседника словоо
хотливым, хотя ответил Алексей на все 
вопросы.

- Самое удивительное, - сказал он, - 
что все так и было. Наивно и глупо. Конеч
но, мог поехать к родителям, сбежав из 
Владимира. Но не хотел добавлять им 
беды... Нет, даже письма не писал.

Не сразу я дождалась реакции Алек
сея на сказанное ему в первые же минуты 
нашего свидания: «Я не из простого любо
пытства здесь. Ночью не могла уснуть, 
представив себя на месте вашей матери. 
Мне, абсолютно чужому человеку, и то 
очень больно видеть, что проделываете со 
своей жизнью. Я очень хочу и прошу вас 
понять лишь одно: сейчас, Алексей, имен
но от вас зависит, проведете ли в колонии 
четыре года или два, заслужив досрочное 
освобождение...»

Он ответил так:
- Да не беспокойтесь вы обо мне. И 

родителям напишу, и в своей душе наведу 
порядок. Сегодня я уж не тот. Я хотел 
сказать... не такой легкомысленный.

Радоваться бы этим заверениям, если 
б не услышанное мною чуть раньше. Он 
поделился замыслами на ближайшее вре
мя. И они ну никак не свидетельствовали о 
зрелости взглядов. Отговаривала его, как 
могла. Убедила ли? Не знаю. Если не 
смогла, то уверена: обстоятельства и бо
лее сильные личности поведут его за со
бой. То будет крест на второй половине 
жизни. Добровольно и собственноручно 
поставленный.

В .  Б Р Ы Н Д И Н А .

Калейдоскоп

Вакцина против СПИДа через пять лет?
Группа шведских ученых из института инфекционных заболеваний, расположен

ного в пригороде Стокгольма Сульне, объявила, что примерно черезпятълетони будут 
готовы к тому, чтобы начать проверку на людях вакцины против вируса ВИЧ и СПИДа, 
над созданием которой они продолжают работу. Об этом говорилось в программе 
«Раппорт» шведского телевидения.

Медики заявили, что они начали проводить исследования в этом направлении 
еще шесть лет назад и что эта вакцина имеет профилактический характер. Ее нужно 
будет прививать людям точно так же, как ныне детям делают инъекции, спасая их от 
различных опасных болезней.

Вакцину уже многократно испытывали на обезьянах. После прививок, по словам 
ученых института, животные становились невосприимчивыми к вирусу ВИЧ и СПИДа.
Это сообщение, ясное дело, обнадеживает. Возможно, современная медицина вплот
ную подходит к созданию зффективного средства борьбы с «чумой XX века».

Солнце греет сквозь каменные стены .т*
Сохранение энергии - одна из ведущих технологических проблем современности. 

Особенно остро она стоит в отношении старых зданий, построенных во времена, когда 
об экономии тепла не задумывались. Немецкий институт систем солнечной энергии 
Франховера во Фрейбурге разработал вещество, которое позволяет экономить до 80 
процентов тепловой энергии. Этим веществом покрывают стены зданий, которые 
сразу же начинают пропускать солнечное тепло внутрь помещений. Технология 
продемонстрировала свою эффективность даже в пасмурные дни.

Вестник «ТНО-ньюс». ФРГ.

Далекое  -  незабытое

Остров Макарий 
в Чемале

Этот снимок сделан сентябрьским вечером 1927 года в Ойротии (тепереш
ней республихе Горный Алтай), в селе Чемал на берегу Катуни. Не знаю , что 
сталось с детьми, оказавшимися в кадре, но обратим внимание на скалу с 
часовней на вершине. Скала -  остров близ берега Катуни, который именуется 
М онах или М акарий. Название это связано с преосвященным архиепископом  
М акарием  (в миру Михаил Андреевич Невский), возглавлявшего в 1891-1912  
годах огромнейшую  Томскую епархию .

Прежде чем возвыситься до высокого духовного сана, Макарий 36 лет 
миссионерствовал на Алтае, проникая в самые глухие уголки, труднодоступные 
и поныне. Обращал в православную веру, обучал грамоте, читал религиозную 
литературу на алтайском языке, который специально выучил и на котором писал 
книги. В Горном же Алтае Макарий принял монашество.

По преданию, на острове сам Макарий срубил в конце прошлого века 
часовенку, перебросил мостик от коренного правого берега. Когда выдавалось 
свободное время, он приезжал сюда, проводя дни в часовенке на катунском острове 
в молитвах, прогуливаясь в окрестностях Немала, который любил и был привязан 
к нему.

К слову, этот прекрасный уголок Горного Алтая с его уникальным климатом, 
флорой и фауной ценил не только преосвященный Макарий. На стыке веков и 
вплоть до революции 1917 года Чемал был своеобразной сибирской Меккой 
томской интеллигенции. Именно ученым Томска, а в частности профессору 
медицины императорского университета Михаилу Григорьевичу Курлову, обязан 
Чемал своей и по сей день громкой известностью как бальнеологический, 
легочный курорт. Потом, когда Томская необъятная губерния ужмется в границах 
и Горный Алтай перестанет быть ее южной окраиной, томичи постепенно забудут 
дорогу в Чемал. А в конце прошлого, начале нынешнего веков сюда, что ни лето, 
стекались именитые томичи.

Основоположник университетского гербар ия ботаник Порфирий Крылов отыс
кивал в глубоких расселинах диковинные цветы и травы, набрасывая заметки для 
своих «Флористических этюдов Прикатунского края». Здесь отдыхал, спустив
шись с очередного исследованного ледника, Василий Сапожников, а патриарх 
сибирского областничества писатель и путешественник Григорий Потанин ьеш  
чался летом 1911 года в Никольской церкви с поэтессой Марией Васильевой. 
Нередко заглядывал сюда и будущий автор «Угрюм-реки» Вячеслав Шишков 
вместе с другом - известным художником Григорием Гуркиным, гостя в его доме 
в селе Анос всего в десяти верстах от Чемала.

В начале 30-х годов в Чемале был правительственный санаторий. Сюда 
приезжали Калинин, Косиор, Эйхе, Лепешинский и менее известные руководи
тели. Естественно, атеистам ни часовня, ни женский монастырь, ни церковь при 
нем были не нужны. Двухэтажное здание монастыря приспособили под школу, 
куда-то исчезла церковь скорбящей Богоматери при монастыре. А Никольская 
церковь, в которой венчался Г.Н. Потанин, была разобрана и перевезена в 
тогдашний аймачный (районный) центр Элекмонар и приспособлена под..» 
пожарную каланчу. Не стало и часовни Макария. И даже мостик, уж никак А. 
религией не связанный, тоже зачем-то снесли.

Судьба преосвященного Макария складывалась так. В конце 1912 года его 
перевели в первопрестольную, назначив митрополитом Московским и Коломен
ским. Умер митрополит Макарий 91 года от роду. Похоронен в Троице-Сергиев- 
ской лавре, всего в нескольких десятках километров от родной владимирской 
земли, откуда был привезен в Сибирь родителями восьмилетним мальчиком.

Валерий ПРИВАЛИХИН, 
писатель.

На фото: так выглядел остров Макарий • в 1927 году.
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